


«Всегда	радуйтесь.	Непрестанно	молитесь.	За	всё	благодарите»	—	в	этих	апостольских	словах
выражены	все	основы	духовной	жизни.

Христианин	 —	 человек	 светлый,	 излучающий	 радость.	 Но	 в	 чём	 заключается	 истинная
радость?	 Где	 её	 искать	 и	 как	 сохранить?	 Святые	 отцы	 и	 современные	 греческие	 проповедники
открывают	нам	из	своего	опыта	секреты	радостной	жизни.

Всегда	радоваться	—	это	возможно	для	всех!
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*	*	*



Преподобный	Паисий	Святогорец

«Духовная	радость	—	это	райская	жизнь.	Те,	кто	прошли	Крест	и
воскресли	 духовно,	 живут	 в	 пасхальной	 радости.	 “Пасха,	 Господня
Пасха”!»



	



	
Нужно	 полностью	 довериться	 Богу	 и	 на	 каждое	 испытание	 смотреть

как	 на	 дар,	 посланный	 любовью	 Божией.	 Человек,	 имеющий	 великое
доверие	 к	 Богу,	 радуется	 всему.	 Будь	 он	 болен,	 или	 голоден,	 или
несправедливо	 обижен,	 или…	 или…	 он	 всегда	 верит,	 что	 это	 попущено
Богом,	 надеется	 на	 Бога	 и	 всегда	 пребывает	 в	 безопасности,	 находясь	 в
пристани	надежды	на	Бога.

*	*	*
Если	 твой	 ум	 не	 в	 Боге,	 то	 как	 ты	 почувствуешь	 радость	 Божию?	Ты

забываешь	 Христа,	 твой	 ум	 постоянно	 занят	 работой,	 суетой,	 потому	 и
останавливается	 твой	 духовный	 мотор.	 Включи	 молитву	 и	 тихое
песнопение,	 и	 полетишь	 вперед,	 и	 будешь	 обращаться	 вокруг	 Христа
словно	звезда.	Только	во	Христе	человек	обретает	подлинную,	настоящую
радость,	потому	что	только	Христос	дает	радость	и	духовное	утешение.	Где
Христос	—	там	истинная	радость	и	райское	ликование.

*	*	*
Находящиеся	далеко	от	Христа	не	имеют	истинной	радости.	Они	могут

предаваться	мечтаниям	«Сделаю	то-то	и	то-то,	съезжу	туда,	съезжу	сюда»,
им	могут	оказывать	почести,	они	могут	предаваться	развлечениям	и	оттого



испытывать	 радость,	 но	 эта	 радость	 не	 насытит	 их	 душу.	 Эта	 радость
вещественная,	 мирская,	 а	 мирская	 радость	 не	 насыщает	 душу,	 и	 человек
остается	с	пустотой	в	сердце.	Знаешь,	что	говорит	Соломон?	«Я	построил
дома,	 посадил	 виноградники,	 разбил	 сады,	 собрал	 золото,	 приобрел	 все,
чего	желало	мое	сердце,	но	в	конце	понял,	что	все	это	суетно»	(см.	Еккл.	2,
4–11).

*	*	*
Если	 человек	 постоянно	 пребывает	 в	 печали,	 чувствует	 страх	 и

отчаяние,	то	он	должен	понять,	что	эта	печаль	не	по	Богу.	Печаль	по	Богу
—	 это	 духовная	 радость,	 она	 приносит	 в	 сердце	 утешение.	 А	 печаль,
которая	не	по	Богу,	приносит	страх	и	безысходность.

Эгоизм	всегда	приносит	печаль	и	страх.	Когда	у	человека	нет	покаяния,
он	 огорчается	 из-за	 своего	 эгоизма,	 человекоугодия,	 из-за	 того,	 что	 пал	 в
глазах	других,	тогда	в	нем	живут	тревога,	горечь,	боль.

*	*	*
—	Геронда,	когда	меня	одолевает	печаль,	как	найти	утешение?
—	Ищи	спасения	в	молитве.	Даже	если	просто	головой	прикоснуться	к

иконе,	 почувствуешь	 облегчение.	Пусть	 келья	 у	 тебя	 будет	 как	маленькая
церковь	 с	 иконами,	 которые	 тебе	 нравятся,	 и	 вот	 увидишь,	 всегда	 будешь
там	находить	утешение.

*	*	*
Чаще	всего	люди	сначала	ищут	сочувствия	и	помощи	у	других	людей,	и

только	когда	не	получат	того,	на	что	рассчитывали,	обращаются	к	Богу.	Но
избежать	 страданий	 можно	 лишь	 тогда,	 когда	 мы	 будем	 прибегать	 к
Божественной	помощи,	ибо	только	она	истинна.	Мало	верить	в	Бога,	надо
доверять	 Ему.	 Мы	 получаем	 помощь	 Божию	 благодаря	 доверию	 Ему.
Верующий,	предавая	всего	себя	Господу	даже	до	смерти,	ощущает	на	себе
спасающую	десницу	Божию.

*	*	*
Не	принимай	помыслы,	которые	вызывают	в	тебе	разочарование,	чтобы

не	сделать	безполезными	те	дары,	которые	тебе	дал	Бог.	Чем	правильнее	ты
будешь	смотреть	на	вещи,	тем	больше	в	тебе	будет	покоя	и	умиротворения,
тем	здоровее	будешь	и	перестанешь	пить	лекарства.	Печаль	обезоруживает



человека.	Высасывает	все	соки	душевных	и	телесных	сил	и	не	дает	ничего
делать.	 Отравляет	 душу	 и	 в	 тело	 вносит	 безпорядок.	 Бьет	 по	 самым
чувствительным	местам	тела,	вызывает	страх	и	им	изнуряет	человека.	Яд
уныния	 может	 свалить	 не	 только	 человека	 со	 слабым	 организмом,	 но	 и
очень	сильного.

*	*	*
Кто	 доверяется	 Богу,	 тот	 сеет	 славословие	 и	 собирает	 Божественную

радость	и	вечное	благословение.	Кто	сеет	печаль,	тот	и	пожинает	печаль	и
запасает	безпокойство	для	своей	души.

*	*	*
Если	мы	 отдадим	 свое	 сердце	 пустым,	 ничтожным	 вещам,	 то	 как	 оно

сможет	 возрадоваться	 о	 Христе?	 Если	 в	 нашем	 сердце	 Христос,	 то
освящено	и	дело	рук	наших,	а	мы	в	полноте	сохраняем	душевные	силы	и
имеем	 подлинную	 радость.	 Не	 прилагайте	 своего	 сердца	 к	 безполезным
предметам,	не	растрачивайте	его	по	пустякам.	Сердце,	израсходованное	на
мелочи,	не	может	болеть	о	том,	что	на	самом	деле	заслуживает	боли.

*	*	*
Сладость	 жизни	 чувствуют	 не	 те,	 кто	 радуется	 мирскому,	 но	 те,	 кто

живет	духовно	и	принимает	горькое	с	радостью,	как	лекарственные	травы
для	здоровья	своей	души,	и	питается	только	для	поддержания	своего	тела.

*	*	*
Все	 люди	 желают	 иметь	 радость.	 Все	 хотят	 радоваться!	 Многие

пытаются	 найти	 радость	 там,	 где	 ее	 нет.	 Одни	 ищут	 ее	 в	 наслаждениях,
другие	 —	 в	 пирах,	 в	 веселье,	 другие	 —	 в	 деньгах,	 в	 кошельках,	 в
хвастовстве	и	 во	многом	другом.	Но	 есть	ли	радость	 во	 всем	 этом?	Разве
есть	 радость	 в	 кошельке,	 каким	 бы	 набитым	 он	 ни	 был?	 Сколько	 людей
имеют	полные	кошельки,	но	радости	не	имеют!

	



*	*	*
Насколько	 человек	 живет	 согласно	 воле	 Божией,	 настолько	 —	 еще	 в

этой	 жизни	—	 он	 в	 некоторой	 степени	 вкушает	 часть	 райской	 сладости.



Или	 уже	 в	 этой	 жизни	 мы	 будем	 отчасти	 переживать	 райскую	 радость	 и
отсюда	 направимся	 в	 рай,	 или	 же	 мы	 будем	 отчасти	 переживать	 адскую
муку	и	—	упаси	нас	от	этого	Боже	—	попадем	в	ад.	Рай	—	это	то	же	самое,
что	 добро,	 адская	 мука	 —	 то	 же	 самое,	 что	 зло.	 Делая	 добро,	 человек
чувствует	 радость.	 Делая	 грех	 —	 страдает.	 Чем	 больше	 добра	 делает
человек,	 тем	 больше	 он	 радуется,	 чем	 больше	 делает	 зла,	 тем	 сильнее
страдает	его	душа.

*	*	*
Сейчас	Бог	попускает	крепкую	встряску.	Грядут	нелегкие	времена.	Нас

ждут	 великие	 испытания.	 Давайте	 отнесемся	 к	 этому	 серьезно	 и	 станем
жить	духовно.	Обстоятельства	вынуждают	и	будут	вынуждать	нас	работать
духовно.	Однако	эта	духовная	работа	будет	иметь	цену,	если	мы	совершим
ее	 с	 радостью,	 от	 своего	 произволения,	 а	 не	 оттого,	 что	 нас	 принудят	 к
этому	скорби.	Многие	святые	просили	бы	о	том,	чтобы	жить	в	нашу	эпоху,
чтобы	совершить	подвиги.

*	*	*
Чувствует	ли	радость	вор?	Какая	там	радость	—	ведь	ее	чувствует	тот,

кто	делает	добрые	дела.	Тут	вон	даже	если	найдешь	что-нибудь	на	дороге	и
поднимешь,	сказав	себе,	что	это	вещь	твоя,	—	и	то	сразу	потеряешь	покой.
Нашедший	 не	 знает,	 кто	 потерял	 эту	 вещь,	 он	 никого	 не	 обидел	 и	 не
ограбил,	однако	покоя	все	равно	лишается.	А	что	же	говорить	о	воре!	Даже
когда	человек	просто	что-то	принимает	от	другого	—	он	не	чувствует	той
радости,	 которую	 испытывает,	 когда	 сам	 что-то	 дает.	 А	 уж	 какая	 там
радость,	если	воровать	и	обижать	самому!	Поэтому	посмотрите	на	тех,	кто
обижает	и	обманывает	других:	 какие	у	них	 страшные	лица,	 как	уродливо
они	гримасничают!

*	*	*
Ты,	когда	работаешь,	не	забывай	Христа.	Работай	с	радостью,	но	ум	и

сердце	пусть	будут	в	Боге.	Тогда	ты	и	уставать	не	будешь,	и	свои	духовные
обязанности	сможешь	выполнять.

*	*	*
Насколько	возможно,	нам	необходимо	приблизиться	к	Богу.	Только	близ

Бога	 человек	 находит	 радость	 —	 настоящую,	 вечную.	 Живя	 вдали	 от



Сладкого	Иисуса,	мы	пьем	горькую	чашу.	Когда	ветхий	человек	становится
человеком	—	 сыном	 царским,	 он	 питается	 Божественным	 наслаждением,
небесной	 сладостью	 и	 переживает	 райское	 радование,	 уже	 в	 этой	 жизни
отчасти	ощущает	райскую	радость.

*	*	*
Человеку	 заплатит	 тот	 хозяин,	 на	 которого	 он	 работает.	 Если	 ты

работаешь	на	черного	хозяина,	то	уже	здесь	он	сделает	твою	жизнь	черной.
Если	 ты	 работаешь	 греху,	 то	 с	 тобой	 расплатится	 диавол.	 Если	 ты
возделываешь	 добродетель,	 то	 тебе	 заплатит	 Христос.	 И	 чем	 больше
работаешь	Христу,	тем	просветленнее	и	радостнее	становишься.

*	*	*
Те,	 кого	 удовлетворяет	 вещественный	 мир,	 подобны	 глупым	 птенцам,

которые	сидят	в	яйце	без	шума,	не	пытаются	пробить	скорлупу,	вылезти	и
порадоваться	солнышку	—	небесному	полету	в	райскую	жизнь,	—	но,	сидя
не	шевелясь,	умирают	внутри	яичной	скорлупы.

*	*	*
Лишения	очень	помогают	людям.	Испытывая	в	чем-то	недостаток,	чего-

то	 лишаясь,	 люди	 становятся	 способны	 познать	 цену	 того,	 чего	 у	 них	 не
стало.	 А	 те,	 кто	 сознательно,	 с	 рассуждением	 и	 смирением	 лишают	 себя
чего-то	ради	Христовой	любви,	испытывают	духовную	радость.	Если	кто-
то,	 к	 примеру,	 скажет:	 «Такой-то	 человек	 болен,	 и	 поэтому	 сегодня	 я	 не
буду	 пить	 воды.	Ничего	 большего,	 Боже	мой,	 я	 сделать	 не	могу».	И	 если
человек	 совершит	 это,	 то	 Бог	 напоит	 его	 уже	 не	 водой,	 а	 сладким
прохладительным	напитком	—	Божественным	утешением.

*	*	*
Истинная	радость	рождается	из	боли.	Испытания	усиливают	нашу	веру.

*	*	*
Как	 люди	 неправедные	 навеки	 лишены	 оправдания,	 так	 и	 те,	 кто	 с

радостью	приемлет	неправду,	получают	оправдание	вечное.

*	*	*
Те,	кто	терпит	несправедливость,	—	самые	любимые	Божии	чада.	Ведь



терпя	 несправедливость,	 эти	 люди	 носят	 в	 своем	 сердце	 потерпевшего
несправедливость	 Христа.	 В	 ссылке	 или	 в	 тюрьме	 они	 радуются	 так,
словно	находятся	в	раю,	ибо	рай	—	там,	где	Христос.

*	*	*
Приими	несправедливость	 с	радостью,	когда	она	для	 тебя	душевно	не

вредна.	 Чем	 более	 духовен	 человек,	 тем	 меньше	 прав	 он	 имеет	 в	 этой
жизни,	ибо	права	праведного	хранит	Христос	в	небесной	жизни.

*	*	*
Если	 бы	 мы	 размышляли	 о	 том,	 что	 величайшую	 из	 всех

несправедливость	 подъял	 на	 Себя	 Христос,	 то	 мы	 принимали	 бы
несправедливость	с	радостью.

*	*	*
Выучитесь	 радоваться	 не	 той	 мирской	 радостью,	 а	 этой	—	 духовной.

Когда	 вы	 этому	 научитесь,	 у	 вас	 каждый	 день	 будет	 Пасха.	 Нет	 радости
большей,	 чем	 та,	 которую	 испытываешь,	 принимая	 несправедливость.	 О,
если	бы	все	люди	поступали	со	мной	несправедливо!	Говорю	вам	со	всею
искренностью:	самая	сладкая	духовная	радость	была	испытана	мной	среди
несправедливости.

*	*	*
Если	 тебя	 ругают	 незаслуженно,	 без	 вины	 с	 твоей	 стороны,	 и	 ты

принимаешь	выговор	с	добрым	помыслом,	то	твоя	радость	будет	полной.

*	*	*
Нам	следует	радоваться	тому,	что	другие	не	признают	наших	трудов	и

оставляют	нас	без	[человеческого]	воздаяния,	поскольку	Бог	учтет	эти	[по-
человечески	неоплаченные]	труды	и	воздаст	нам	за	них	вечной	платой.

*	*	*
Те,	 кто	 прежде	жили	 греховной	жизнью,	 а	 впоследствии,	 покаявшись,

начали	жить	духовно,	должны	с	радостью	принимать	случающиеся	с	ними
уничижения	 и	 скорби,	 потому	 что,	 принимая	 их,	 они	 расплачиваются	 с
прежними	долгами.



*	*	*
Благодушно	 терпеть	 несправедливость	—	 это	 все	 равно	 что	 получать

духовное	 богатство,	 приносящее	 радость.	 А	 оправдывая	 себя,	 человек
словно	 растрачивает	 какую-то	 часть	 своего	 богатства	 —	 и	 радости	 не
ощущает.

*	*	*
Испытывай	 огорчение,	 но	 вместе	 с	 огорчением	 испытывай	 и	 радость,

потому	 что	 тебе	 была	 дана	 благоприятная	 возможность	 заметить	 свою
вылезшую	 наружу	 болезнь	 и	 ее	 исцелить.	 Поразмысли	 так:	 «Раз	 я
нагрубила	 сестре	 и	 повела	 себя	 с	 ней	 плохо,	 то	 это	 значит,	 что	 у	 меня
внутри	 сидела	 какая-то	 страсть.	 А	 сейчас	 мне	 дана	 благоприятная
возможность:	страсть	вышла	наружу,	чтобы	я	ее	увидела	и	исправила».	Но,
конечно,	 и	прощения	у	 сестры	попросить	нужно.	Падения	помогают	 тебе
познать	 саму	 себя.	 Все	 выходит	 наружу,	 и	 потихоньку	 совершается
полезная	работа	[над	собой].

*	*	*
Хорошо,	 если	 человек	 находит	 свои	 недостатки	 сам,	 однако	 и	 в	 том

случае,	 когда	о	них	 говорят	другие,	 ему	 тоже	не	 следует	 возражать.	Надо
принимать	 обличение	 от	 других	 с	 радостью.	 Ведь	 можно	 видеть	 себя
таким,	 каким	 тебе	 хочется	 себя	 видеть,	 а	 не	 таким,	 каков	 ты	 в
действительности.

*	*	*
Кающийся	должен	говорить	духовнику	о	своих	трудностях,	помыслах,

падениях	 —	 и	 с	 радостью	 принимать	 от	 духовника	 и	 мягкое,	 и	 строгое
слово,	потому	что	и	в	первом,	и	во	втором	случае	духовник,	побуждаемый
любовью	и	заботой,	печется	о	преуспеянии	его	души.

*	*	*
Я	 радуюсь,	 когда	 проявляется	 какая-нибудь	 моя	 слабость,	 когда

вылезают	наружу	страсти.	Если	бы	страсти	не	проявлялись,	я	бы	думал,	что
достиг	 святости,	 в	 то	 время	 как	 семена	 страстей	 тайно	 жили	 бы	 в	 моем
сердце.	Так	и	ты,	когда	разгневаешься	и	впадешь	в	осуждение,	понятно,	что
расстроишься,	 но	 ведь	 и	 для	 радости	 есть	 повод	 —	 проявилась	 твоя
слабость,	а	значит,	ты	будешь	бороться,	чтобы	от	нее	избавиться.



*	*	*
—	 Геронда,	 почему	 в	 праздники	 обычно	 происходит	 какое-то

искушение?
—	А	ты	сама	не	знаешь?	В	праздники	Христос,	Божия	Матерь,	святые

радуются	 и	 [духовно]	 угощают	 других.	 Они	 дают	 людям	 благословение,
дарят	 им	 духовные	 подарки.	 И	 надо	 сказать,	 что	 радость,	 которую	 дают
святые,	 сохраняется	 долгое	 время,	 и	 души	 людей	 получают	 от	 нее
огромную	пользу.	Поэтому	диавол,	зная	это,	устраивает	искушения,	чтобы
люди	лишились	полученных	Божественных	даров	и	праздник	не	принес	им
ни	 радости,	 ни	 пользы.	 Вот	 и	 видишь,	 что	 часто	 в	 семье,	 когда	 все
готовятся	к	Святому	Причастию,	диавол	подзуживает	их	ругаться,	и	они	не
только	не	причащаются,	но	даже	и	в	церковь	не	идут.

*	*	*
Часто	тангалашка,	из	опыта	зная,	что	в	праздник	мы	получим	духовную

пользу,	устраивает	в	этот	день,	а	чаще	накануне,	какое-нибудь	искушение.
Да	ведь	он	и	есть	искуситель	[—	что	же	еще	он	может	устроить?].	И	таким
образом	 он	 портит	 нам	 внутреннее	 расположение.	 К	 примеру,	 он	 может
подтолкнуть	 нас	 к	 спору	 или	 перебранке	 с	 каким-то	 братом,	 а	 потом
приносит	нам	скорбь	и	надламывает	нас	душевно	и	телесно.	Делая	все	это,
он	 не	 дает	 нам	 получить	 от	 праздника	 пользу,	 [пережить	 праздник]	 в
радости	славословия	Бога.	Однако	если	Благий	Бог	видит,	что	сами	мы	не
давали	 диаволу	 повода	 для	 искушения,	 что	 оно	 произошло	 только	 по	 его
зависти,	то	Он	нам	помогает.

*	*	*
А	еще	большую	пользу	Он	помогает	нам	получить	в	 том	случае,	 если

мы	 смиренно	 берем	 на	 себя	 вину	 за	 происшедшее	 искушение	 и	 не
осуждаем	не	только	нашего	брата,	но	даже	и	ненавидящего	добро	диавола.
А	что	же,	ведь	это	его	работа:	устраивать	соблазны	и	распространять	злобу.
Тогда	как	человек,	будучи	образом	Божиим,	должен	распространять	мир	и
доброту.

*	*	*
Радость,	которую	испытывает	духовный	человек,	—	это	не	та	радость,

за	которой	многие	сегодня	гонятся.	Не	надо	путать	разные	вещи.	Имели	ли
святые	радость	 в	 том	 ее	 виде,	 что	ищем	мы?	Матерь	Божия	имела	 такую
радость?	Христос	—	смеялся	ли	Он?	Кто	из	святых	прожил	эту	жизнь	без



боли?	 У	 какого	 святого	 была	 такая	 радость,	 к	 которой	 стремятся	 многие
христиане	 нашего	 времени,	 не	 хотящие	 и	 слышать	 ничего	 неприятного,
чтобы	не	расстроиться,	не	потерять	своей	безмятежности?	Если	я	избегаю
волнений,	ради	того	чтобы	быть	радостным,	ради	того	чтобы	не	нарушать
своего	 покоя,	 ради	 того	 чтобы	 быть	 мягким,	 то	 я	 равнодушен!	 Духовная
кротость	—	это	одно,	а	мягкость	от	равнодушия	—	это	другое.

*	*	*
Некоторые	говорят:	«Я	христианин	и	поэтому	должен	быть	радостным

и	 спокойным».	 Но	 это	 не	 христиане.	 Вам	 понятно?	 Это	 равнодушие,	 это
радость	 мирская.	 Тот,	 в	 ком	 присутствуют	 эти	 мирские	 начала,	 —	 не
духовный	человек.	Духовный	человек	—	весь	сплошная	боль,	то	есть	ему
больно	 за	 то,	 что	 происходит,	 ему	 больно	 за	 людей.	 Но	 за	 эту	 боль	 ему
воздается	 Божественным	 утешением.	 Он	 чувствует	 боль,	 но	 чувствует	 в
себе	и	Божественное	утешение,	потому	что	Бог	из	рая	бросает	в	его	душу
благословения,	и	человек	радуется	от	Божественной	любви.	Вот	что	такое
радость,	духовная	радость	—	невыразимая	и	заливающая	сердце.

*	*	*
Христос	 любит	 нас,	 и,	 когда	 мы	 живем	 согласно	 с	 Его	 волей,	 Он

находится	 возле	нас.	Поэтому,	 когда	 вы	видите,	 что	рождаются	 соблазны,
не	 страшитесь	 и	 не	 поддавайтесь	 панике.	 Если	 человек	 духовно	 не
отнесется	к	тому,	что	происходит,	он	не	будет	иметь	радости	ни	одного	дня,
потому	что	диавол	будет	бить	его	в	больную	точку	и	постоянно	порождать
соблазны,	 чтобы	 его	 расстроить	 —	 сегодня	 одним,	 завтра	 другим,
послезавтра	третьим.

*	*	*
Люди	стремятся	ощутить	радость,	но	для	того,	чтобы	пришла	радость,

человек	 должен	 пожертвовать	 собой.	 Радость	 рождается	 от	 жертвы.
Настоящая	 радость	 происходит	 от	 любочестия.	 А	 если	 возделано
любочестие,	то	человек	празднует,	торжествует.	Эгоизм,	себялюбие	—	это
мучение	для	человека,	он	застревает	именно	на	этом.

*	*	*
Тот,	 кто	 внимательно	 и	 горячо	 берется	 за	 спасение	 своей	 души,

подвизается,	 преуспевает,	 плодоносит,	 питается	 духовно	 и	 радуется



ангельски.

*	*	*
Простота	 с	 любочестным	 подвигом	 приносят	 внутренний	 мир	 и

уверенность,	 и	 тогда	 душа	 наполняется	 надеждой	 и	 радостью.	 Для	 того
чтобы	 борющийся	 был	 увенчан,	 необходимо	 терпение,	 любочестие	 и
духовная	отвага.

*	*	*
Две	радости	имеются	у	человека:	одна	—	когда	он	принимает,	и	другая

—	 когда	 дает.	 Радость,	 которую	 испытывают,	 отдавая,	 несравнима	 с	 той,
которую	 ощущают,	 что-то	 принимая.	 Человеку,	 для	 того	 чтобы	 понять,
верно	 ли	 он	 преуспевает	 в	 отношении	 духовном,	 должно	 прежде	 всего
испытывать	 себя,	 радуется	 ли	 он,	 отдавая,	 а	 не	 принимая.	 Расстраивается
ли,	когда	дают	ему,	и	переживает	ли	радость,	когда	дает	сам?	И	потом,	если
он	правильно	трудится	в	духовном	отношении,	то,	делая	какое-то	добро,	он
никогда	его	не	запоминает,	но	никогда	не	забывает	даже	самое	малое	добро,
сделанное	 ему.	 Он	 не	 может	 закрыть	 глаза	 даже	 на	 самое	 ничтожное
благодеяние	других	по	отношению	к	нему.

*	*	*
Надо	 выучиться	 радоваться,	 подавая.	 Человек	 занимает	 верную

позицию,	если	он	радуется,	подавая.	Он	«подключен»	тогда	ко	Христовой
«сети»	 и	 имеет	 Божественную	 радость.	 Радость,	 которую	 он	 испытывает,
раздавая	 что-то	 или	 в	 чем-то	 помогая,	 содержит	 в	 себе	 Божественный
«кислород».	Но	когда	человек	радуется	тому,	что	он	принимает,	или	тому,
что	 другие	 жертвуют	 собой	 ради	 него,	 то	 в	 его	 радости	 есть	 зловоние,
удушье.

*	*	*
Люди,	 которые,	 не	 принимая	 в	 расчет	 свое	 «я»,	 отдают	 себя	 другим,

будут	 очень	 скоро	 судить	 нас.	 Какую	 же	 радость	 испытывают	 они!	 Им
покровительствует	 Христос.	 Но	 большинство	 людей	 радуется,	 принимая.
Они	 лишают	 себя	 Божественной	 радости	 и	 потому	 испытывают	 муку.
Христос	приходит	в	умиление,	когда	мы	любим	нашего	ближнего	больше,
чем	 себя,	 и	 исполняет	 нас	 Божественным	 веселием.	 Смотри,	 Он	 не
ограничился	заповедью	возлюбиши	ближняго	своего,	яко	сам	себе	(Лев.	19,



18;	Мф.	22,	39;	Мк.	12,	31;	Лк.	10,	27),	но	принес	Себя	в	жертву	за	человека.

*	*	*
Радость,	 которую	 чувствует	 человек,	 когда	 принимает	 материальное

благословение,	есть	радость	человеческая,	в	то	время	как	радость,	которую
чувствует	сам	дающий	человек,	есть	радость	Божественная.	Божественная
радость	приходит	через	подаяние.

*	*	*
Наивысшая	 радость	 происходит	 от	 жертвы.	 Только	 жертвуя,	 человек

пребывает	 в	 родстве	 со	 Христом,	 потому	 что	 Христос	 есть	Жертва.	 Еще
здесь	человек	начинает	переживать	рай	или	ад.	Человек,	делающий	добро,
радуется,	 потому	 что	 ему	 воздается	 за	 это	 Божественным	 утешением.
Делающий	же	зло	переживает	муку.

А	 тот,	 у	 кого	 нет	 любочестия,	 жертвы,	 будет	 иметь	 или	 мирскую
радость,	или	мирское	расстройство;	радования	же	духовного	такой	человек
ощутить	не	может.

Люди	 не	 веруют,	 оттого	 и	 не	 жертвуют	 собой.	 Все	 равнодушие
начинается	 с	 этого.	 Один	 богохульствует,	 другой	 верует	 наполовину	 и
мучается.	 Для	 того	 чтобы	 по-настоящему	 радоваться,	 надо	 веровать	 и
любить.

	



*	*	*
Имея	 доверие	 Богу,	 человек	 может	 сделать	 свою	 жизнь	 райской.	 Он

славит	 Его	 за	 все	 и,	 как	 от	 доброго	 отца,	 принимает	 Его	 руководство.	 В



противном	случае	человек	превращает	свою	жизнь	в	адскую	муку.	Великое
дело	—	еще	в	этой	жизни	отчасти	чувствовать	райскую	радость.

*	*	*
Бог	по	природе	благ,	и	Он	печется	обо	всем	для	нашего	блага.	Если	мы

чего-то	 попросим	 у	 Него,	 то	 Он	 даст	 нам	 это,	 если	 оно	 служит	 нашему
благу.	 Бог	 щедро	 дарует	 нам	 необходимое	 для	 спасения	 нашей	 души	 и
поддержания	 телесного	 здравия,	 и	 Его	 благословение	 пребудет	 на	 нас.	 А
если	Он	чего-то	нам	не	дает	—	или	для	того,	чтобы	испытать	нас,	или	же
для	 того,	 чтобы	 нас	 уберечь,	 —	 то	 будем	 не	 только	 принимать	 это	 с
радостью,	но	и	 размышлять	об	 этом,	 чтобы	получить	от	 этого	пользу.	Он
знает,	 когда	 и	 как	 помочь	 Своему	 созданию,	 Он	 помогает	 ведомым	 Ему
способом	в	нужный	для	этого	час.

*	*	*
Бог	 не	 оставляет	 человека	 совсем.	 Когда	 человек	 начинает	 духовно

работать,	Бог	дает	ему,	ну,	скажем…	шоколадку.	Так,	потихонечку,	человек
приучается	 работать	 и	 есть	 шоколадки.	 Но	 если	 Бог	 перестает	 давать
человеку	 сладости	 и	 тот	 прекращает	 работать,	 а	 начинает	 причитать:
«Сначала-то	 я	 ел	 шоколадки,	 а	 сейчас	 —	 ни	 одной!	 Ох,	 какая	 же	 меня
постигла	 беда!»	 —	 то	 такой	 человек	 не	 преуспевает.	 То	 есть	 человек
[наоборот]	 должен	 этому	 радоваться.	 Не	 надо	 хотеть	 легкой	 помощи	 от
Христа,	 не	 надо	 просить	 снисхождений,	 потому	 что	 тогда	 мы	 останемся
неиспытанными,	необученными.

*	*	*
Настоящая	 молитва	 —	 это	 не	 удовольствие,	 не	 «нирвана»,	 она

начинается	с	боли.	Что	это	 за	боль?	Человек	мучается	в	хорошем	смысле
этого	 слова.	 Ему	 больно,	 он	 стонет,	 страдает,	 о	 чем	 бы	 он	 ни	 молился.
Знаете,	 что	 значит	 «страдать»?	Да,	 он	 страдает	 потому,	 что	 соучаствует	 в
общей	человеческой	боли	или	же	в	боли	какого-то	конкретного	человека.	За
это	 соучастие,	 за	 эту	 боль	 Бог	 воздает	 ему	 Божественным	 радованием.
Конечно,	 человек	 не	 просит	 Божественного	 радования,	 оно	 приходит	 как
следствие,	поскольку	он	соучаствует	в	чужой	боли.

*	*	*
Я	 чем	 большую	 боль	 испытываю	 за	 других,	 тем	 больше	 молюсь	 и



духовно	радуюсь,	потому	что	я	говорю	обо	всем	Христу,	а	Он	приводит	все
в	порядок.	Так	и	ты	—	молись	и	радуйся.	Бог	все	устроит.

*	*	*
Человек	 духовный	 —	 весь	 одно	 большое	 сострадание.	 Изнемогает,

сострадая	другим,	молится,	утешает.	И	хотя	берет	на	себя	чужие	страдания,
всегда	полон	радости,	так	как	Христос	отнимает	от	него	его	боль	и	утешает
духовно.

*	*	*
—	 Геронда,	 а	 что	 больше	 всего	 помогает	 понять	 радость,	 которую

приносит	простота,	безыскусность?
—	Осознание	 глубочайшего	 смысла	жизни.	Ищите	 прежде	Царствия

Божия…	(Мф.	 6,	 33).	Простота	 и	 всякое	 правильное	 отношение	 к	 вещам
начинаются	с	этого.

*	*	*
Люди	 не	 постигли	 еще	 глубочайшего	 смысла	 жизни.	 Они	 не	 верят	 в

жизнь	 иную.	 Все	 их	 мучения	 начинаются	 с	 этого.	 «Я	 несправедливо
обижен,	 —	 говорит	 человек,	 —	 другие	 радуются,	 а	 я	 нет».	 Люди
недовольны	 тем,	 что	 имеют,	 подмешивается	 эгоизм,	 и	 они	мучаются.	 Бог
любит	всех	людей.	Каждому	человеку	Он	дал	то,	что	ему	полезно:	рост	ли,
отвагу	 ли,	 красоту	 или	 что-то	 еще.	 Пусть	 каждый	 радуется	 тому,	 каким
сделал	его	Творец.

*	*	*
Когда	 человек	 движется	 в	 плоскости	 действительной	жизни,	 он	 всему

радуется.	 Тому,	 что	 живет.	 Тому,	 что	 предстоит	 умереть.	 Не	 потому
радуется,	что	он	устал	от	жизни,	нет,	он	радуется	тому,	что	умрет	и	пойдет
ко	Христу.

—	Геронда,	он	радуется	оттого,	что	не	противится	тому,	что	попускает
Бог?

—	Он	радуется,	видя,	что	эта	жизнь	преходяща,	а	жизнь	иная	—	вечна.
Он	не	устал	от	жизни,	но,	думая:	«Что	нас	ожидает,	разве	мы	не	уйдем?»,
он	 готовится	 идти	 туда,	 понимая,	 что	 в	 этом	 его	 предназначение,	 смысл
жизни.



*	*	*
Творящий	 добро	 радуется,	 потому	 что	 утешается	 Божественным

утешением.	А	делающий	зло	страдает,	и	земной	рай	превращает	в	земной
ад.	Если	в	тебе	есть	любовь,	доброта	—	ты	ангел,	и	куда	бы	ни	пошла	и	где
бы	ни	находилась,	вместе	с	собой	несешь	рай.	А	если	в	тебе	живут	страсти,
злоба	—	значит,	в	тебе	находится	диавол,	и	куда	бы	ты	ни	пошла	и	где	бы
ни	находилась,	вместе	с	собой	несешь	ад.	Уже	в	этой	жизни	мы	начинаем
ощущать	рай	или	ад.

*	*	*
Если	 ты	 возлюбишь	 Бога,	 то	 твой	 ум	 постоянно	 будет	 занят

размышлениями	о	том,	как	Ему	угодить,	как	нравиться	Богу,	а	не	о	том,	как
нравиться	 людям.	 Это	 тебе	 поможет	 освободиться	 от	 тяжелых	 оков
человекоугодия,	которые	являются	для	тебя	препятствием	к	более	высокой
жизни.	И	когда	ты	станешь	радоваться	тому,	что	падаешь	в	глазах	людей,	то
будешь	внутренне	услаждаться	Сладчайшим	Иисусом.

*	*	*
Когда	человек	радуется,	что	не	ест	ради	любви	Христовой,	тогда	он	по-

настоящему	 питается.	 Если	 он	 ради	 любви	 Христовой	 предпочитает
невкусное	вкусному,	тогда	через	невкусное	наслаждается	Христом.

*	*	*
Радуйся	 вещам	 противоположным	 тем,	 к	 которым	 стремятся	 мирские

люди.	 Только	 имея	 устремления	 противоположные	 мирским,	 можно
действовать	в	области	духа.	Хочешь,	чтобы	тебя	любили,	—	радуйся,	когда
на	 тебя	 не	 обращают	 внимания.	 Хочешь	 почетное	 место	 —	 садись	 на
скамейку.	Ищешь	 похвал	—	 возлюби	 уничижение,	 дабы	 ощутить	 любовь
уничиженного	 Иисуса.	 Ищешь	 славы	 —	 стремись	 к	 безчестию,	 чтобы
ощутить	славу	Божию.	И	когда	ощутишь	славу	Божию,	тогда	почувствуешь
себя	счастливым	и	будешь	иметь	в	себе	радость,	большую	радостей	всего
мира.

*	*	*
Если	 ты	 ходишь	 с	 трудом,	 радуйся	 за	 того,	 кто	 быстро	 бегает,	 а	 не

огорчайся.	 Если	 хочешь	 духовно	 преуспеть,	 радуйся	 успехам	 сестер	 и
проси	Бога,	чтобы	они	и	дальше	преуспевали,	а	тебе	чтобы	достичь	своей



собственной	меры.
Когда	 человек	 научится	 радоваться	 успехам	 других,	Христос	 даст	 ему

все	 успехи	 других,	 и	 он	 будет	 радоваться	 так,	 как	 радуются	 все	 другие,
вместе	взятые,	и	тогда	его	успехи	и	радость	будут	огромны.

*	*	*
Веди	 себя	 смиренно,	 действуй	 с	 чистым	 рвением	 и	 усердием,

любочестно.	 Развивай	 духовную	 восприимчивость.	 Мирно	 принимай
досаждение	от	другого	и	радуйся,	что	досаждают	тебе,	а	не	ты.

*	*	*
Тот,	кто	уступает,	оказывается	в	выигрыше,	потому	что	чем-то	жертвует,

и	это	приносит	ему	радость	и	мир.

*	*	*
Простота	 в	 соединении	 с	 подвигом	 любочестия	 и	 надеждой	 на	 Бога

приносят	 внутренний	 мир	 и	 радость,	 и	 душа	 исполняется	 надеждой	 и
утешением.

	



*	*	*
Принимай	все	как	великий	дар	Божий.	Бог	никого	не	обижает.



*	*	*
Смиренные	и	незаметные	воины	Христовы	умнее	всех	в	мире,	потому

что	 им	 удается	 хранить	 свое	 духовное	 богатство	 в	 сокровищнице	 у	 Бога.
Поэтому	мы	должны	радоваться,	если	живем	незаметно,	потому	что	узрим
лице	 Божие	 в	 будущей	 жизни	 и	 в	 этой	 будем	 постоянно	 ощущать	 Его
присутствие.

*	*	*
Существуют	и	в	этой	жизни	небесная	радость	и	небесные	наслаждения,

и	человек	задается	вопросом,	есть	ли	в	другой	жизни	что-то	выше	того,	что
он	 переживает	 здесь.	 Эту	 радость	 нельзя	 выразить	 словами,	 ее	 можно
только	пережить.

—	Как	можно	достигнуть	такого	состояния?
—	 Чтобы	 прийти	 в	 такое	 состояние,	 когда	 ты	 не	 можешь	 вместить

переполняющую	 тебя	 радость	 и	 не	 можешь	 ее	 выразить	 языком,	 нужно
обратить	внимание	на	две	вещи:	вести	себя	просто,	не	смотреть	на	других,
творить	 молитву.	 Если	 будешь	 это	 делать,	 то	 придет	 время,	 когда	 ты
почувствуешь	такую	радость,	что	будешь	мне	говорить:	«Геронда,	я	сошла
с	 ума!	 Может,	 я	 не	 в	 себе?	 Что	 такое	 я	 чувствую?»	 Такая	 у	 тебя	 будет
безумная	радость!

*	*	*
Духовная	 радость	 —	 это	 райская	 жизнь.	 Те,	 кто	 прошли	 Крест	 и

воскресли	духовно,	живут	в	пасхальной	радости.	«Пасха,	Господня	Пасха»!

*	*	*
Внутренняя	 радость	 приходит	 после	 того,	 как	 будет	 наведен	 порядок

внутри.	 Она	 дает	 душе	 крылья.	 Пока	 душа	 не	 согрета	 внутренним
деланием,	 она	 похожа	 на	 машину	 с	 непрогретым	 двигателем,	 нужно
толкать,	чтобы	она	сдвинулась	с	места.	Внутреннее	делание	—	трезвение,
внимание,	 поучение	и	молитва	—	согревает	 душу,	 двигатель	 заводится,	 и
машина	 бежит	 вперед.	 Тогда	 человек	 перестает	 обращать	 внимание	 на
внешнее	и	идет	в	духовной	жизни	вперед	гигантскими	шагами.

*	*	*
Внутренняя	 радость,	 Божественное	 утешение,	 которое	 человек

ощущает,	есть	извещение	того,	что	человек	примирен	с	Богом.



*	*	*
—	 Геронда,	 каждый	 человек,	 который	 живет	 по	 Богу,	 испытывает

духовную	радость?
—	Естественно!	Чтобы	человек	имел	истинную	радость,	духовную,	он

должен	любить,	а	чтобы	любить,	должен	верить.	Люди	не	верят,	поэтому	и
не	 любят,	 не	 жертвуют	 собой	 и	 не	 имеют	 радости.	 Если	 бы	 верили,	 то
любили	бы,	жертвовали	бы	собой	ради	других	и	тогда	имели	бы	радость.
Из	жертвенности	происходит	наибольшая	радость.

*	*	*
—	Человек	радуется,	когда	любит?
—	Нет,	наоборот!	Когда	любит,	радуется.	А	когда	любовь	умножается,

тогда	 человек	 не	 ищет	 радости	 для	 себя,	 но	 хочет,	 чтобы	 радовались
другие.

—	Это	значит,	что	радость	проистекает	из	чего-то,	а	любовь	существует
сама	по	себе?

—	 Да,	 так	 и	 есть.	 Любовь	 существует	 сама	 по	 себе,	 в	 то	 время	 как
радость	 проистекает	 из	 любви.	 Когда	 отдаешь	 любовь,	 тогда	 приходит
радость.	 Человек	 отдает	 любовь	 и	 получает	 радость,	 вознаграждается	 за
любовь	радостью,	которую	испытывает.

*	*	*
Если	 человек	 и	 не	 избавился	 от	 страстей,	 то	 все	 равно	 может

чувствовать	 радость,	 когда	 его	 постигают	 испытания,	 огорчения.	 Если	 он
будет	думать,	что	эти	огорчения	—	лекарство	от	страстей,	тогда	примет	их
с	 радостью,	 как	 больной	 принимает	 с	 радостью	 горькое	 лекарство	 в
надежде,	что	оно	его	вылечит	от	болезни.

*	*	*
Хочу	 сказать,	 что	 основание	 всего	 —	 это	 ум.	 Ум	 сосредоточен	 на

смысле?	 Тогда	 человек	 духовно	 изменяется,	 сердце	 горит	 и,	 как	 бы	 это
выразить,	воспринимает	это	духовное	умиление	с	духовной	радостью.	Но
если	ум	не	там,	где	должен	быть,	то	нет	ни	умиления,	ни	радости.

*	*	*
Улучшая	свое	духовное	состояние,	мы	и	сами	чувствуем	себя	лучше,	и

Христа	радуем.	Кто	может	представить	себе	ту	великую	радость,	которую



испытывает	 Христос,	 когда	 Его	 дети	 преуспевают?	 Желаю	 всем	 людям
духовно	 преуспеть	 и	 соединиться	 со	 Христом,	 Который	 есть	 Альфа	 и
Омега.



Митрополит	Афанасий	(Николау)

«Когда	 человек	 овладел	 искусством	 духовной	 жизни,	 тогда	 чем
более	 неприятным	 кажется	 внешнее,	 тем	 больше	 в	 нем	 растет
истинная	радость»



	



	
Как	бы	тебе	ни	хотелось	никогда	не	улыбаться	и	не	общаться	с	другими

людьми,	 ты	 должен	 научиться	 этому	 искусству.	 Все	 святые	 были	 очень
приятными	 людьми.	Мы	приходили	 к	 старцам	 не	 только	 потому,	 что	 нам
было	 это	 необходимо:	 они	 были	 святыми,	 приятными,	 лучезарными
людьми,	рядом	с	ними	мы	становились	бодрее.	Они	так	умело	общались	с
каждым	человеком.

*	*	*
Один	старец	говорит	об	угрюмых	людях:
—	Мне	хочется	взять	булавку,	уколоть	их	и	посмотреть,	потечет	у	них

кровь	 или	 уксус?	А	 затем	 спросить,	 что	 течет	 в	 их	 венах?	 Человеческая,
красная,	горячая,	сладкая	кровь	—	или	уксус?

Подходишь	к	такому	человеку	и	прикасаешься	к	нему,	а	он	становится
унылым.	 Жалкое	 зрелище.	 Но,	 как	 я	 уже	 сказал,	 это	 искусство,	 и	 ему
необходимо	научиться,	сесть	и	поработать	над	собой,	стать	более	добрыми,
лучезарными,	 радостными,	 славословящими	 людьми,	 а	 не	 ропщущими,
отягчительными	и	кислыми	особами.

*	*	*
Мы	говорим:	для	того,	чтобы	иметь	мир,	не	должна	идти	война,	наша

жизнь	не	должна	находиться	в	опасности,	не	нужно,	чтобы	нам	угрожали,
чтобы	 захватывали	нашу	родину,	 чтобы	мы	жили	каждый	день	 в	 тревоге,
боясь,	 что	 завтра	 произойдет	 взрыв,	 война,	 землетрясение,	 болезнь,	 —



только	тогда	у	нас	будет	мир.	Однако	это	не	относится	к	церковным	людям.
Мир	Божиего	 человека	 зависит	 от	 того,	 в	 нем	 ли	Христос.	 Если	 в	 нем,	 у
него	 мир,	 потому	 что	 Сам	 Христос	 есть	 мир	 наш.	 Внешне	 все	 может
обстоять	 не	 в	 нашу	 пользу:	 может,	 вокруг	 нас	 война,	 рабство,	 плен,
угнетения,	 гонения,	 смерть,	 но	 внутренне	мы	имеем	мир,	 и	 это	 реальный
мир	человека,	так	же	как	и	реальная	свобода	человека.

*	*	*
Христианин	 никогда	 не	 должен	 впадать	 в	 отчаяние.	 Лучше	 впасть	 в

тщеславие,	 чем	 в	 отчаяние.	 Потому	 что	 в	 тщеславии	 он,	 так	 сказать,
получает	 готовность	 стать	 благочестивым,	 совершать	 добрые	 дела,	 тогда
как	 в	 отчаянии	 ломается	 и	 полностью	 предает	 себя	 в	 духовный	 мрак	 и
смерть.	Поэтому	 надо	 всегда	 считать	 себя	 самыми	 грешными	 из	 всех,	 но
всегда	с	той	надеждой,	что	хоть	мы	и	такие,	но	Божия	милость	всемогуща	и
Божия	любовь	настолько	обильна,	что	покрывает	нашу	греховность.

*	*	*
Мы	 хотим	 всё	 делать	 так,	 как	 хочется	 нам.	 И,	 что	 еще	 хуже,	 нам

хотелось	бы	и	Богу	диктовать,	как	Ему	справиться	с	нашими	проблемами!
Мы	 говорим	Ему:	 «Сделай	 это»,	—	 или:	 «Сделай	 то»,	 «Сделай	 это	 так	 в
этой	 ситуации»,	 —	 или	 этак	 в	 другой.	 У	 нас	 нет	 радостной	 и
благословенной	надежды	на	Бога,	Который	устраивает	всё.

*	*	*
Необходимо	 осмотреться	 вокруг:	 приношу	 ли	 я	 людям	 утешение,

хорошо	 ли	 им	 рядом	 со	 мной,	 радуются	 ли	 они?	 Если	 же	 наоборот,	 то
загляни	внутрь	себя	—	и	увидишь,	что	во	многом	есть	и	твоя	вина.	Таким
образом,	мнение	 других	 людей	 о	 нас	 играет	 очень	 важную	роль	 в	 нашем
самопознании.	 И	 не	 забываем	 о	 первом	 критерии	—	 Евангелии,	 которое
меняет	наше	сознание	и	образ	нашей	жизни,	когда	мы,	обретая	смирение,
живем	в	радости	рядом	с	нашими	ближними.

*	*	*
Незабвенный	старец	(преподобный	Паисий	Святогорец.	—	Ред.)	всегда

подчеркивал	 и	 для	 малых,	 и	 для	 больших:	 что	 бы	 мы	 ни	 делали,	 надо
делать	 это	 с	 усердием,	 благородством,	 любовью	 и	 болью.	 Он	 советовал
родителям	взращивать	достоинство	в	детях,	чтобы	они	могли	сами	смело	и



радостно	делать	добро	в	жизни,	любить	Христа	и	своего	ближнего	и	чтобы
их	жизнь	была	исполнена	духовного	смысла.

*	*	*
Сущность	 Церкви	 —	 это	 Святая	 Евхаристия,	 и	 она	 призывает	 нас

благодарить	 Господа,	 Который	 дает	 нам	 такую	 благодать	 и	 свободу;	 мы
свободные	дети	Бога.	Сегодня	все	говорят	о	свободе,	о	радости.	Но	где	все
это	можно	найти,	если	не	в	Церкви?	Возможно	ли,	чтобы	Божий	человек	не
имел	радости,	благодарности,	мира?	Значит,	что-то	происходит,	значит,	его
духовная	жизнь	до	сих	пор	была	недостаточной.

*	*	*
Если	Христос	добровольно	взошел	на	Крест	и	Крестом	пришла	радость

всему	 миру,	 то	 это	 значит,	 что	 каждый	 человек,	 который	 хочет	 спастись,
должен	 добровольно	 взойти	 на	 свой	 крест,	 и	 через	 крест	 он	 обретет
великую	радость.

*	*	*
Вспоминаю	 одного	 человека,	 который	 пришел	 на	 Святую	 Гору,	 чтобы

стать	монахом.	Он	был	очень	гневливым	и	говорил	нам:
—	Это	вы	виноваты:	вы	не	оставляете	меня	в	покое!
То	 есть	 мы	 все	 были	 у	 него	 виноватыми,	 потому	 что	 становились

причиной	 того,	 что	 он	 раздражался.	 Потом	 он	 ушел	 и	 стал	 жить	 один.
Однажды	 ему	 случилось	 так	 разгневаться,	 что	 он	 сломал	 стул,	 и	 тогда
старец	спросил	его:

—	 Ты	 говорил,	 что	 мы	 виноваты.	 А	 сейчас	 что,	 стул	 у	 тебя	 виноват?
Ведь	 стул	 и	 не	 говорит,	 и	 не	 делает	 ничего.	 Ты	 что,	 не	 понимаешь,	 что
проблема	внутри,	в	тебе?

Поэтому	человек,	который	хочет	стяжать	смирение,	должен	иметь	силу
с	великой	радостью	принимать	безчестие,	скорбь	и	злобу	людей.

	



*	*	*
Спросили	одного	современного	подвижника	на	Святой	Горе:
—	Но,	геронда,	как	ты	вселяешь	покой	во	всех	приходящих	к	тебе?	Ведь



все	обретают	утешение,	все	уходят	радостные!
И	самые	обремененные	люди	уходили	от	него	радостные.	А	он	ответил:
—	 Я	 как	 тряпка,	 повешенная	 на	 гвозде,	 и	 кто	 хочет,	 приходит	 сюда,

вытирается,	отрывает	себе	кусочек,	забирает	его	с	собой,	и	так	все	находят
покой.	 Вытирают	 руки	 об	 тряпку,	 если	 захотят	 отрезать	 себе	 кусочек	—
отрезают,	если	хотят	его	выбросить	—	выбрасывают.

У	него	не	было	никаких	возражений,	и	каков	был	результат?	Все	рядом
с	 ним	 обретали	 покой,	 все	 утешались,	 потому	 что	 этот	 старец	 умертвил
свои	желания	и	стал	всем	для	всех.

*	*	*
Сначала	 в	 добродетели	 нет	 духовного	 наслаждения,	 есть	 боль,	 труд,

злострадание,	 должно	 быть	 и	 трудолюбие.	 Противоположным
сластолюбию	является	трудолюбие	—	это	значит:	любить	труд	и	совершать
дела,	 почувствовать	 усталость.	 Надо	 изнурить	 себя.	 «Я	 устал!»	 —
говоришь	ты.	Но	устать	надо.

Горько,	 если	 ты	 совершал	 духовные	 подвиги	 и	 не	 устал.	 Это	 что
означает?	Что	это	за	подвиги	тогда?	Какой	подвиг	является	подвигом,	если
он	не	утомляет	тебя?	Это	не	было	бы	подвигом.

Разумеется,	в	этом	есть	тайна	—	что	трудолюбие	ради	Бога	в	духовной
борьбе	 содержит	 много	 радости	 и	 настоящего	 духовного	 наслаждения,
тогда	как	радость	от	греховного	сластолюбия	временна,	а	ее	горечь	и	злые
плоды	постоянны.

*	*	*
С	верою,	с	надеждой	на	Бога,	с	опытом	Христова	Воскресения	человек

побеждает	 смерть,	 побеждает	 фактор	 времени,	 побеждает	 совокупность
всех	 трудностей	 и	 таким	 образом	 поднимается	 к	 Богу,	 понимая,	 что
благодаря	настоящим	разным	скорбным	событиям	он	двигается	в	Царствие
Небесное.	Осознавая	 все	 это,	 христианин	 с	 большой	 радостью	переносит
утомление	 и	 неприятности	 сей	 жизни.	 Можно	 заметить,	 что	 самые
радостные	 люди	 на	 земле	 —	 это	 православные	 христиане,	 которые
постигли,	 что	 не	 стоит	 заострять	 все	 внимание	 на	 проходящих	 событиях,
что	 все	 эти	 события	временны	и	имеют	 свой	предел,	но	 все	 внимание	их
обращено	горе,	то	есть	очи	их	направлены	в	Царствие	Небесное.

*	*	*
Ты	находишь	 радость	 не	 в	мирской	 радости,	 а	 в	 боли.	Там,	 где	 видна



боль,	где	видна	скорбь,	там,	где	виден	крест,	там,	где	видна	усталость,	там
утешение.	Там,	на	Кресте,	радость.

В	 скорби,	 в	 покаянии,	 в	 подвиге	 покаяния	 со	 смирением	 человек
получает	отдохновение.	Это	нечто	парадоксальное.	В	Церкви	чем	больше
человек	 плачет,	 тем	 больше	 радуется.	 Чем	 больше	 научается	 искусству
слез,	 плачу	 на	 молитве,	 тем	 больше	 он	 отдыхает	 и	 очищается.	 Слезы	 в
духовном	 пространстве	 —	 это	 ключ,	 открывающий	 нам	 тайны	 Божии,
тайны	 благодати	 Божией.	И	 чем	 больше	 он	 плачет,	 тем	 больше	 радуется,
веселится,	утешается,	очищается	и	получает	отдохновение.

*	*	*
А	потом,	когда	скорби	пройдут,	мы	увидим,	что	самым	плодотворным	в

духовном	отношении	периодом	нашей	жизни,	когда	Христос	был	реально	с
нами,	 —	 это	 был	 именно	 период	 многих	 скорбей.	 Там,	 среди	 многих
скорбей,	сокрыта	Божия	благодать,	а	не	среди	радостей.

*	*	*
В	нашем	сердце	есть	место,	предназначенное	только	для	Бога,	и	туда	не

может	входить	ничто	другое;	в	само	сердце	могут	войти	все:	супруг,	дети,
внуки,	 работа,	 идеология,	 отечество,	 —	 но	 ничто	 не	 может	 садиться	 на
место	 Бога.	 Если	 мы	 посадим	 туда	 что-нибудь	 другое,	 у	 нас	 начнутся
проблемы,	 произойдет	 крах,	 наступит	 момент,	 когда	 все	 это	 рухнет,	 а
вместе	с	ним	рухнем	и	мы.	Конечно,	если	мы	выдержим	крах,	это	пойдет
нам	во	благо,	потому	что	мы,	вероятно,	отстроим	себя	заново,	но	если	мы
его	не	выдержим,	тогда	начнутся	еще	большие	проблемы.

*	*	*
Мы	 всё	 еще	 привязаны	 к	 этому	 миру,	 и	 нас	 занимают	 человеческие

дела.	 Мы	 не	 превзошли	 человеческое,	 не	 ухватили	 этот	 дух	 христиан,
которые	 говорили:	 мы	 не	 имеем	 здесь	 постоянного	 града,	 но	 ищем
будущего	(Евр.	13,	14).	Есть	люди,	в	сердце	которых	можно	увидеть	живое
присутствие	Христа.	Это	не	делает	их	безчувственными	и	безразличными,
они	 участвуют	 в	 жизни	 мира	 так	 же,	 как	 остальные,	 но	 с	 другим
состоянием	духа	и	имея	в	себе	жизнь	вечную.	Ощущение	вечного	Царствия
Божия	 не	 позволяет	 нам	 захлебнуться,	 потому	 что	 мы	 знаем:	 все
человеческое	—	преходяще.	Ничего	не	остается,	 только	Христос	остается
вовеки.	Если	 человек	живет	 так,	 то	 все	 происходящее	 он	 воспринимает	 с
подлинным	достоинством.



*	*	*
А	все	оттого,	что	мы	с	 самого	начала	не	были	внимательны,	и	вместо

Бога	 в	 наше	 сердце	 вошло	 что-то	 другое,	 что	 может	 быть	 для	 нас
безценным,	 каковы,	 например,	 дети.	 Есть	 ли	 для	 родителя	 что-нибудь
дороже	детей,	по	крайней	мере	на	этом	свете?	Нет.	Внуки?	Кажется,	у	тебя
их	 достаточно…	 Ну	 хорошо,	 пускай	 внуки,	 так	 говорят	 дедушки	 и
бабушки.	 То	 есть	 то,	 что	 представляет	 собой	 естественную	 связь,	 не
должно	переходить	границ,	а	должно	оставаться	в	них,	потому	что	оно	—
нечто	ограниченное,	даже	наше	собственное	«я»,	наша	собственная	жизнь.

*	*	*
Христос	 отверз	 врата	 адовы,	 сокрушил	 замки	 и	 цепи	 и	 все,	 что	 нас

связывает,	 и	 освободил	нас	от	 греха.	Рабство	—	все	 то,	 что	держит	нас	 в
плену	 в	 этом	 мире.	Мы	 не	 то	 чтобы	 презираем	 этот	 мир,	 мы	 пользуемся
этим	миром	как	не	пользующиеся,	как	говорит	апостол	Павел	(см.	1	Кор.	7,
31).	 То	 есть	 мы	 используем	 этот	 мир,	 но	 не	 используемся	 миром.
Используем	 все	 радости,	 все	 благословения,	 которые	 дает	 нам	 Бог	 через
этот	мир,	все	хорошее	и	дающее	радость,	но	мы	не	являемся	рабами	этого
мира	—	Христос	освободил	нас	от	рабства.	И	только	когда	мы	освободимся
от	оков	этого	мира,	мы	сможем	действительно	войти	в	радость	Божию.

*	*	*
Действительно	трагедия	для	христианина	вместо	радости	Воскресения

Господня	 жить	 под	 пятой	 уныния	 от	 обычных	 невзгод	 человеческого
существования.	 Бог	 дает	 нам	 такой	 дар,	 а	 мы	 его	 не	 берем,	 остаемся
несчастными	 и	 маленькими	 людьми.	 Бог	 предлагает	 нам	 свободу
Воскресения,	а	мы	ее	не	берем,	не	пользуемся	ею,	хотя	в	ней	мы	обретем
смысл	 нашей	 жизни	 и	 почувствуем	 себя	 до	 конца	 свободными	 и
радостными.

*	*	*
Христос	 сказал:	 и	 радости	 вашей	 никто	 не	 отнимет	 у	 вас	 (Ин.	 16,

22)	 —	 то	 есть	 вашу	 радость	 никто	 не	 сможет	 у	 вас	 забрать;	 это	 не	 та
радость,	что	дает	мир,	но	радость	Христова.	Если	не	испытаешь	боли,	то	не
оторвешься	от	этого	мира,	чтобы	вдохнуть	кислород	присутствия	Христова.
Мы	 приглашены	жить	 во	 дворце	Христовом,	 настоящие	 царевичи,	 а	 грех
делает	 нас	 рабами,	 пустяки	 делают	 нас	 несчастными,	 и	 мы	 не	 разбиваем
эти	оковы,	чтобы	вырваться	наружу	и	сказать,	что	не	хотим	этого	рабства.



Мы	 не	 хотим	 жить	 в	 свободе	 Божией,	 которая	 сделает	 нашу	 жизнь
радостной	и	в	этом	мире.

*	*	*
Именно	 Божие	 присутствие	 дает	 нам	 надежду	 на	 жизнь.	 Всё	 делаем,

подвизаемся,	 живем	 сегодняшним	 днем,	 сего	 дня,	 хлеб	 наш	 насущный
даждь	 нам	 днесь!	 Проживай	 богоугодно	 сегодняшний	 день,	 насколько
можно	 красивее,	 лучше,	 радостнее,	 более	 благословенно	 с	 Божией
помощью.	 Оставь	 завтрашний,	 он	 не	 принадлежит	 нам,	 а	 принадлежит
Богу,	 также	и	вчерашний	день,	 он	прошел	и	все.	Смотри	на	 сегодняшний
день.	«Если	даст	Господь	и	будем	живы,	то	сделаем	то	и	то».

*	*	*
В	 Евангелии	 говорится:	 всегда	 радуйтесь,	 непрестанно	 молитесь	 (1

Сол.	5,	16–17).	Радость	и	молитва	должны	быть	отличительными	чертами
наших	душ.	Нашей	главной	заботой	должно	стать	достижение	единства	со
Христом	(а	это	происходит	через	Церковь).	Когда	мы	излишне	безпокоимся
и	 переживаем	 о	 происходящем	 вокруг	 нас,	 мы	 наносим	 оскорбление
нашему	Небесному	Отцу.	Это	все	равно	как	если	бы	мы	сказали	Ему,	что
мы	больше	печемся	о	том,	что	происходит,	чем	Он	Сам.

	



*	*	*
Дух	Христа	в	современном	человеке	—	это	радость	и	свобода.



*	*	*
Мы,	 дорогие	 братья	 и	 сестры,	 должны	 иметь	 в	 сердцах	 радость

Христову,	 Его	 любовь	 и	 мир.	 Не	 будем	 принимать	 ничего,	 что	 может
уничтожить	в	нас	этот	мир,	радость	и	любовь,	которые	Господь	вселяет	в
наши	сердца.	И	давайте	научимся	этому	великому	искусству	—	предавать
всё	в	руки	Христа.

*	*	*
Будь	мужественным,	Христос	победил	смерть	и	дает	нам	возможность

победить	смерть	и	жить	вечно	вместе	с	Ним.	И	несмотря	на	то,	что	порой
кажется,	 что	 смерть	 побеждает	 нас,	 Христос	 дает	 нам	 возможность
победить	ее	в	конце	терпением	и	упорством,	нашей	жизнью	подле	Христа,
обращая	боль	в	духовную	работу,	обращая	горечь	смерти	в	жизнь	вечную.
Человеку	очень	важно	об	этом	узнать.	Если	ему	это	не	удается,	его	жизнь
превращается	 в	 трагедию.	 Христос	 —	 свет	 миру.	 Если	 Христа	 нет,	 мы
живем	во	тьме.	Если	мы	полюбим	Христа,	если	будем	жить	Христом,	тогда
преодолеем	и	 смерть,	и	 тление,	и	наша	жизнь	будет	подлинно	радостной.
Христос	преодолевает	все	невзгоды	этой	жизни.

*	*	*
Скорби	и	страдания	не	происходят	от	Бога,	они	находят	на	нас	либо	по

причине	 нарушения	 человеком	 закона	 Божия,	 либо	 от	 дьявола.	 Однако
откуда	бы	ни	приходили	скорби,	человек	должен	употребить	все	искусство
и	 мудрость,	 чтобы	 действовать	 разумно	 во	 время	 искушения,	 чтобы
духовным	 трудом	 и	 старанием	 преобразить	 скорбь.	 Тогда	 Господь,	 видя
наше	усилие,	благословит	наш	труд,	и	обратит	скорбь	в	источник	радости,
и	непроглядную	тьму	преобразит	в	свет	истины.

*	*	*
Исключено,	чтобы	Бог	желал,	чтобы	человек	мучился	или	находился	в

трудном	положении.	Наоборот,	Господь	выводит	нас	из	темницы,	в	которой
находимся,	 открывая	 нам	 путь	 к	 вечному	 блаженству.	 Следование
Божественной	 воле	 дает	 человеку	 подлинный	 душевный	 мир,	 радость,
успокоение.	 Он	 Сам	 говорит	 об	 этом	 в	 Евангелии:	 придите	 ко	 Мне	 все
труждающиеся	и	обремененные,	и	Я	успокою	вас	(Мф.	11,	28).

*	*	*



В	 Православной	 Церкви	 боль	 и	 всякого	 вида	 злострадание	 для
верующего	 человека	 вовсе	 не	 упраздняются,	 но	 они	 принимают
совершенно	 новое	 достоинство,	 они	 в	 ней	 преображаются.	 Нашим
мужеством,	 терпением,	нашими	молитвами	и	постоянной	памятью	о	Боге
эта	 горькая	 чаша	 постепенно	 преобразуется	 в	 сладостную	 чашу
безсмертия.	 По	 этой	 причине	 боль	 уже	 не	 является	 для	 христианина
источником	страха	и	ужаса,	но	широким	поприщем	для	подвига	и	борьбы.

*	*	*
Когда	 мы	 смотрим	 на	 Царство	 Божие,	 мы	 испытываем	 большую

радость,	 потому	 что	 страдания	 настоящей	 жизни	 облегчаются;	 когда
смотрим	на	Христа,	мы	видим	всех	своими	братьями.	И	когда	смотрим	на
человека,	 всякого	 человека,	 видим	 нашего	 Господа	 Иисуса	 Христа,
Которого	мы	как	христиане	любим	—	не	просто	верим	в	Него,	а	любим	Его
и	ожидаем	часа,	в	который	встретим	Его.	Сначала	—	в	лице	наших	братий,
а	потом,	в	последний	день	—	в	Его	вечном	Царстве.

*	*	*
Искусство	заключается	в	том,	как	человек	преодолевает	трудности:	если

мы	 научимся	 встречать	 их	 с	 терпением,	 силой,	 молитвой	 и	 надеждой	 на
Бога,	тогда	трудности	превратятся	для	нас	в	утешение.	Тогда	мы	не	пойдем
ко	дну,	а	останемся	на	плаву.	Не	будет	мрака	в	душе,	и	тихий	свет	Христов
всегда	будет	сиять	в	нашем	бытии,	поскольку	там,	где	присутствует	Бог,	всё
исполнено	 утешения	 и	 любви.	Это	 важно,	 и	Христос	 есть	 ключ:	 будь	мы
хоть	в	аду,	но	если	Христос	с	нами,	ад	становится	раем.	И	попади	мы	в	рай,
но	если	Христа	нет	с	нами,	рай	станет	адом,	потому	что	Он	—	всё	для	нас,
Он	Свет	миру,	Жизнь	миру.

*	*	*
Бог	—	 наша	 радость.	 Для	 нас	 радость	—	 Христос,	 а	 не	 что-то	 иное.

Христос	—	наша	радость,	и	когда	Он	присутствует,	мы	радостны,	а	когда
отсутствует,	то,	что	бы	мы	ни	делали,	все	попусту.

*	*	*
Божественная	радость	—	это	внутренняя	радость,	которая	проявляется

вовне,	 когда	 ее	 переживают,	 но	 она	 стабильна	 и	 не	 зависит	 от	 внешних
событий.	Внешне,	может,	все	видится	в	плохом	свете,	но	внутренне	человек



полон	 радости,	 и	 знаете	 даже	 что	 бывает?	 Когда	 человек	 овладел
искусством	 духовной	 жизни,	 тогда	 чем	 более	 неприятным	 кажется
внешнее,	тем	больше	в	нем	растет	истинная	радость.

*	*	*
Святой	 апостол	 Иаков	 говорит	 в	 одном	 месте:	 радуйтесь	 великой

радостью,	когда	впадете	в	искушения	 (Иак.	1,	2)	—	в	скорби,	испытания.
Однако	не	в	духе	мазохизма,	с	ним	у	нас	ничего	общего	нет,	а	чем	больше
человек	борется	за	Бога,	тем	больше	и	в	большей	степени	Бог	присутствует
в	 нем.	 Чем	 больше	 Бог	 присутствует	 в	 человеке,	 тем	 больше	 человек
испытывает	радость.

*	*	*
О	сем	радуйтесь,	поскорбев	теперь	немного,	если	нужно,	от	различных

искушений	(1	Пет.	1,	6).
Имея	 надежду	 на	 Царство	 Божие,	 радуйтесь,	 пусть	 и	 какое-то	 время,

ведь	вы	знаете,	что	в	этом	мире	и	этой	жизни	не	может	быть	непрерывного
счастья,	а,	к	сожалению,	будет	еще	много	скорбей,	и	потому	апостол	прямо
говорит:	хоть	сейчас	и	поскорбите	в	различных	искушениях.

*	*	*
Испытания	 помогают	 нам,	 и	 если	 человек	 духовно	 использует

испытания,	 тогда	 действительно	 становится	 очень	 сильным.	 Происходит
то,	 о	 чем	 говорит	 апостол:	 человек	 становится	 подобен	 золоту,	 которое
искушается	 в	 огне:	 его	 расплавляют	 и	 бросают	 в	 огонь,	 чтобы	 оно	 стало
чистым,	чтобы	отделилась	грязь	и	осталось	одно	только	чистое	золото.	То
же	самое	и	с	человеком,	который	проходит	через	испытания	и	очищается	от
ржавчины,	от	страстей,	имеющихся	у	него,	и	становится	подобным	золоту
пред	Христом	в	похвалу,	славу	и	честь,	когда	Он	явится.

*	*	*
Церковь	не	прекращает	скорбей	и	не	избавляет	от	них	и	от	испытаний,	а

показывает	 нам,	 как	 их	 обратить	 на	 пользу	 таким	 образом,	 чтобы	 то,	 что
тяжко	и	мучительно,	стало	для	нас	благотворным	и	радостным.

*	*	*
Человек	становится	внутренне	устойчив,	когда	питается	твердой	пищей.



Эта	 твердая	 пища	 есть	Божие	 присутствие.	Действительно,	 тогда	 человек
чувствует	 полноту,	 насыщенность	 и	 счастье.	 Только	 тогда	 он	 может
ощутить	истинную	радость,	свободу	и	величие	своей	человеческой	жизни.

*	*	*
Чувствовали	 ли	 вы	 когда-нибудь,	 что	 можно	 глядеть	 на	 себя	 и

радоваться	 своему	 существованию	—	 не	 по	 самолюбию,	 а	 видя,	 с	 какой
мудростью	и	изяществом	Бог	сотворил	мир	и	человека.	В	таком	состоянии
человек	 идет	 к	 Богу	 с	 великой	 благодарностью,	 и	 когда	 ощущает	 эту
полноту,	 тогда	 не	 испытывает	 таких	 болезненных	 эмоций,	 как	 ревность,
зависть,	 боязливость,	 подозрительность,	 всех	 этих	 «он	 мне	 сказал»,	 «он
мне	 сделал»,	 «он	 у	 меня	 отнял».	 Объективно	 это	 все	 может	 быть
действительно	 так,	 но	 в	 нашем	 душевном	 мире	 все	 это	 не	 оставляет
никаких	пустот.	Важно	то,	что	мы	в	себе	имеем	полноту	связи	с	Богом	и	нас
наполняют	 слова	 Христовы.	 Человек	 насыщен	 и	 заполнен	 Божественным
присутствием.



Преподобный	Порфирий	Кавсокаливит

«Христос	—	это	всё.	Христос	—	это	источник	жизни,	 радости.
Это	—	всё»



	



	
Одной	 молодой	 вдове,	 которая	 была	 буквально	 убита	 своим	 горем,

старец	(преподобный	Порфирий	Кавсокаливит.	—	Ред.)	посоветовал	начать
активно	работать,	чтобы	преодолеть	это	чувство	подавленности.	Молитва	и
трудотерапия,	 как	 и	 говорил	 потом	 отец	 Порфирий,	 дали	 удивительные
результаты.

Ее	 скорбь	 претворилась	 во	 внутреннее	 умиротворение	 и	 радость,	 так
что	 она	 даже	 стала	 опасаться	 за	 свой	 рассудок.	 Но	 старец	 успокоил	 эту
женщину,	 уверив	 ее,	 что	 это	 —	 духовная	 радость,	 и	 она	 имеет	 своим
источником	Христа,	Которого	она	приняла	в	себя.

*	*	*
Жизнь	 без	Христа	—	 это	 не	жизнь.	Прошла,	 закончилась.	Если	 ты	не

видишь	Христа	во	всех	своих	делах	и	мыслях,	ты	—	без	Христа.	Понятно?
Я	 вспоминаю	 слова	 одной	 песенки:	 «Со	 Христом	 ты	 везде,	 страху	 нет
нигде».	Вы	слышали	ее?	А?	Ее	поют	дети,	целиком	слова	не	помню.

Значит,	вот	так	мы	должны	на	самом	деле	смотреть	на	Христа.	Он	наш
друг,	 Он	 наш	 брат,	 Он	 все	 доброе	 и	 прекрасное.	 Он	 всё.	 Он	 друг,	 и	 Он
зовет:	 «Я	 считаю	 вас	Своими	 друзьями,	 неужели	 вы	 этого	 не	 понимаете?
Мы	—	братья.	Я	ведь	не	держу	в	руках	круги	адовы,	Я	вас	не	запугиваю,	Я
вас	 люблю.	 Я	 хочу,	 чтобы	 вы	 вместе	 со	 Мной	 радовались	 жизни».
Понимаешь?

*	*	*



Христос	есть	новая	жизнь.	Как	я	вам	сказал?	Христос	есть	всё.	Он	есть
радость.	Он	 есть	жизнь.	Он	 есть	 свет,	 свет	 истинный,	 который	позволяет
человеку	радоваться,	летать,	видеть	всё	и	всех,	болеть	о	всех,	желать,	чтобы
все	вместе	были	рядом	с	ним,	чтобы	все	были	рядом	со	Христом.

*	*	*
Когда	мы	находим	некое	сокровище	или	нечто	подобное,	мы	не	хотим

рассказывать	об	этом	никому.	А	когда	христианин	находит	Христа,	когда	он
познает	 Христа,	 когда	 Христос	 вселится	 в	 его	 душеньке	 и	 он	 ощутит
Христа,	 то	 хочет	 кричать	 и	 трубить	 повсюду,	 он	 хочет	 всем	 говорить	 о
Христе	 —	 что	 такое	 Христос.	 Возлюбите	 Христа	 и	 ничего	 не
предпочитайте	Его	любви.	Христос	есть	всё,	Он	есть	источник	жизни,	Он
есть	всё.	Во	Христе	—	все	самое	прекрасное.

*	*	*
Бывает	так,	что	человек	тонко	чувствует	мир	и	чувствует	глубочайшую

скорбь	из-за	 того	состояния,	 в	котором	находится	мир.	Чело	век	 страдает,
видя,	что	волю	Божию	не	исполняют	ни	люди	—	ни	он	сам.	Чело	век	очень
тонко	 воспринимает	 телесную	 и	 душевную	 боль	 других	 людей…	 Эта
чувствительность	 являет	 ся	 даром	 Божиим!	 Она	 часто	 встречается	 среди
женщин.	Души,	которые	так	чутки,	особенно	восприимчивы	к	извещениям
от	Бога	и	к	его	воле.

*	*	*
Тот,	 у	 кого	нет	 смирения,	 эгоист,	не	желает,	 чтобы	отсекали	его	волю,

чтобы	 его	 трогали	 и	 указывали	 ему.	 Он	 огорчается,	 нервничает,
сопротивляется,	 протестует,	 в	 нем	 господствует	 уныние.	 Это	 состояние
исцеляется	 благодатью.	 Душа	 должна	 обратиться	 к	 любви	 Божией.
Исцеление	 произойдет	 тогда,	 когда	 душа	 с	 горячим	 желанием	 возлюбит
Бога.	Многие	наши	святые	обращали	скорбь	в	радость	благодаря	любви	ко
Христу.	То	 есть	 они	брали	 эту	 душевную	силу,	 которую	хотел	 сокрушить
дьявол,	 отдавали	 ее	Богу	 и	 превращали	 ее	 в	 радость	 и	 веселие.	Молитва,
служение	Богу	постепенно	преображают	скорбь	и	обращают	ее	в	радость,
потому	что	действует	благодать	Божия.

*	*	*
Эти	 чувствительные	 души	 имеют	 возможность	 весьма	 сильно



преуспевать	 в	жизни	по	Христу,	потому	что	они	любят	Бога	и	не	желают
Его	опечаливать.	Но	они	подвергаются	иной	опасности.	Если	они	с	верою
не	 предадут	 свою	 жизнь	 Христу,	 то	 злой	 дух	 может	 использовать	 их
утонченность	и	ввергнуть	в	печаль	и	отчаяние…	Такая	сверхчуткость	уже
не	исправляется.	Она	может	лишь	преобразиться,	измениться,	превратиться
в	любовь,	радость	и	службу	Богу.

*	*	*
Обращайте	 всякую	 скорбь	 в	 познание	 Христа,	 в	 Его	 любовь,	 в	 Его

службу.	И	Христос,	Который	все	время	жаждет	и	ждет,	чтобы	нам	помочь,
даст	вам	Свою	благодать	и	силу,	преобразит	скорбь	в	радость,	в	любовь	к
братьям,	в	служение	Ему	Самому.	Таким	образом	рассеется	тьма.	Помните
апостола	Павла,	что	он	говорил?	Ныне	радуюсь	в	страданиях	моих	(Кол.	1,
24).

*	*	*
Далеко	 отстоят	 от	Христа	 скорби,	 уныние,	 нервозность,	 переживания,

воспоминания	о	жизненных	травмах,	бранях	и	страданиях.	Все	это	бывает
в	 нашей	жизни.	Мы	 торопимся	 туда,	 бежим	 сюда,	 но	 все	 напрасно,	 и	мы
нигде	не	можем	остановиться.	Но	где	мы	обретем	Христа,	пусть	это	будет
даже	 пещера,	 там	 мы	 остаемся	 и	 боимся	 уйти,	 чтобы	 не	 потерять	 Его.
Читайте,	 и	 вы	 всё	 узнаете.	 Подвижники,	 которые	 познали	 Христа,	 не
желали	оставлять	своих	пещер,	не	желали	идти	в	мир	на	дело	проповеди,
они	хотели	остаться	там,	где	ощутили	соприсутствующего	им	Христа.

Христос	—	это	всё.
Христос	—	это	источник	жизни,	радости.	Это	—	всё.

*	*	*
Когда	 мы	 связаны	 со	 Христом	 абсолютным	 доверием,	 тогда	 мы

счастливы	и	радостны.	Мы	тогда	пребываем	в	райской	радости.	Это	тайна,
таинство.	Оно	—	в	доверии.	И	тогда	мы	взываем	с	апостолом	Павлом:	ибо
для	меня	жизнь	—	Христос,	и	смерть	—	приобретение	(Флп.	1,	21),	и	уже
не	я	живу,	но	живет	во	мне	Христос	(Гал.	2,	20).

*	*	*
Господь	 никогда	 и	 нигде	 нас	 не	 оставляет.	 С	 того	 момента,	 как	 Он

пришел	 на	 землю,	 родившись	 от	 Пресвятой	 Девы	 Богородицы,	 и	 стал



Богочеловеком,	 Он	 всегда	 с	 нами.	 Если	 бы	 мы	 увидели,	 как	 нас	 любит
Христос	и	что	Он	для	нас	делает,	то	от	безмерной	радости	помутились	бы
рассудком.	Мы	остались	 бы	 в	Его	 объятиях,	 и	 нам	 бы	 уже	 ни	 до	 чего	 не
было	дела.

*	*	*
Человек,	 предавший	 свое	 сердце	 Христу,	 не	 страдает,	 с	 какими	 бы

трудностями	 он	 ни	 встретился	 на	 своем	 пути.	 Напротив,	 он	 преисполнен
внутренней	радости.

	



*	*	*
Душа	 должна	 иметь	 своим	 возлюбленным	 Христа,	 чтобы	 быть

радостной,	как	пастушка,	влюбленная	в	пастуха.	Но	что	такое	человеческая



любовь	 перед	 любовью	 Божественной?	 Это	 любовь	 ложная	 и	 временная,
тогда	как	Божественная	любовь	—	истинная	и	вечная.	Душа,	которая	любит
Христа,	всегда	радостна	и	счастлива,	что	бы	с	ней	ни	случилось,	каких	бы
трудов	и	жертв	ей	ни	стоила	эта	Божественная	любовь.	И	даже	чем	больше
она	 трудится	 и	 жертвует	 ради	 возлюбленного	 ею	 Христа,	 тем	 большее
счастье	 испытывает.	 Душа	 любит	 Христа,	 когда	 знает	 и	 исполняет	 Его
заповеди.	Когда	она	возлюбит	Христа,	то	начинает	любить	и	людей,	она	не
может	их	ненавидеть.

*	*	*
Когда	 мы	 всей	 душой	 возлюбим	 Христа,	 когда	 в	 нас	 войдет

Божественная	 любовь,	 тогда	 все	 трудности	 исчезают,	 и	 мы	 исполняемся
духовной	радости.

*	*	*
—	Что	мне	делать,	геронда,	чтобы	обрести	радость	в	жизни?
—	 Читай	 Священное	 Писание,	 ходи	 в	 церковь,	 имей	 духовника,

причащайся	 Святых	 Таин	 —	 одним	 словом,	 будь	 доброй	 христианкой.
Тогда	ты	найдешь	ту	радость,	которую	ищешь.

Ты	видишь,	что	я	сейчас	болен,	но	я	счастлив.	Так	и	ты,	когда	немного
приблизишься	ко	Христу,	обретешь	радость	в	своей	жизни.

*	*	*
…надо,	чтобы	в	твою	душу	вошел	Христос,	чтобы	она	преисполнилась

Божественной	любви	и	радости.	Радость	о	Господе	исцелит	тебя.	Когда	ты
бываешь	 уставшим,	 то	 можешь	 принять	 из-за	 немощи	 тела	 какое-нибудь
лекарство.	 Тебе	 следует	 пройти	 полную	 исповедь,	 чтобы	 были	 исцелены
тайные	язвы	твоей	души.	Это	и	тебе,	и	мне	доставит	великую	радость…

*	*	*
«Молись	 не	 о	 том,	 чтобы	 Бог	 избавил	 тебя	 от	 различных	 твоих

болезней,	 —	 сказал	 мне	 однажды	 старец,	 —	 но	 о	 том,	 чтобы	 тебе
посредством	 умной	 молитвы,	 пребывая	 в	 терпении,	 умиротвориться.	 Это
принесет	тебе	очень	большую	пользу».

*	*	*
Однажды	 я	 пожаловался	 старцу	 на	 то,	 что	 у	 меня	 больше	 нет	 сил



трудиться.	Я	сказал:
—	Эти	последние	дни	отняли	у	меня	все	 силы.	Я	не	могу	двинуть	ни

рукой,	ни	ногой.	Зачем	столько	работ	в	монастыре?
Отец	Порфирий	сразу	стал	строгим,	ответил:
—	 Если	 мы	 в	 поте	 лица	 трудимся	 ради	 Бога,	 а	 затем	 в	 этом

раскаиваемся	 и	 начинаем	 роптать,	 то	 совершаем	 смертный	 грех.	 Хорошо
это	 запомни!	 Без	 телесного	 труда,	 лежа	 на	 кровати,	 не	 стяжаешь
добродетелей!	Телесный	труд	—	это	великий	Божий	дар,	дарованный	нам
для	 нашего	 спасения,	 для	 стяжания	 благодати	 Божией.	 Другие	 братья	 с
радостью	принимают	уничижения	и	 труд…	а	ты	страдаешь?	Величайший
грех	—	потрудившись	ради	Христа,	раскаиваться	и	страдать	из-за	этого.

*	*	*
Человек,	 предавший	 свое	 сердце	 Христу,	 не	 страдает,	 с	 какими	 бы

трудностями	 он	 ни	 встретился	 на	 своем	 пути.	 Напротив,	 он	 радуется,	 он
преисполнен	 внутренней	 радости.	 В	 своих	 действиях	 он	 осторожен	 и	 не
делает	ошибок	и	промахов.	Его	ум,	руки,	ноги	—	все	движется	благодатью
Божией.

*	*	*
Чем	больше	тебе	причиняют	страданий,	 тем	больше	тебе	дают	венцов

славы!	 Помни,	 все	 это	 происходит	 по	 Божественному	 попущению	—	 на
пользу	твоей	душе.	Воздвигаемые	на	тебя	гонения	преследуют	лишь	одну
цель	 —	 доставить	 пользу	 твоей	 душе,	 которая	 важнее	 всего.	 Для
христианина	гонения	—	это	неизбежность!

*	*	*
Ты	 помнишь,	 что	 сказал	 Спаситель?	Если	Меня	 гнали,	 будут	 гнать	 и

вас	(Ин.	15,	20).	Если	хоть	раз	в	день	ты	вспомнишь	эти	слова,	то	тотчас	же
прекратишь	искать	решения	проблем,	которые	сейчас	тебя	безпокоят.

*	*	*
Старец	подчеркивал:	«Никогда	не	печалься,	дитя	мое.	Христос	воскрес,

чтобы	 уже	 сейчас	 даровать	 нам	 великую	 любовь	 и	 радость.	 Давай	 уже
сейчас	 начнем	 все	 более	 и	 более	 ощутимо	 становиться	 причастниками
светлого,	нескончаемого	дня	Царства	любви	Христовой».



*	*	*
Наверное,	 нелегко	 было	 постороннему	 человеку	 предположить	 у	 отца

Порфирия	врожденное	чувство	юмора.	Оно	растопляло	последние	остатки
скованности	 в	 общении	 со	 старцем,	 но	 самое	 главное	 —	 оно	 было
основным	 лекарством,	 врачующим	 тебя	 от	 замкнутости	 и	 уныния.
Жизнерадостность,	 веселость	 и	 доброта	 отца	 Порфирия	 притягивали	 к
нему	людей.

*	*	*
Весьма	 актуальны	 для	 нас	 слова	 приснопамятного	 отца	 Порфирия,

который	говорил:	«Христос	Своим	Воскресением	не	просто	перевел	нас	на
другую	 сторону	 реки,	 канала,	 озера.	Он	 вывел	 нас	 из	 хаоса,	 который	 сам
человек	никогда	не	 смог	бы	преодолеть.	Он	препроводил	нас	от	 смерти	к
жизни.	Христос	воскрес,	и	теперь	все	ликует.	Ты	видел	весной	козочек,	как
они	радостно	резвятся	на	зеленой	травке?	Немного	пососут	свою	мамочку
и	 снова	 продолжают	 весело	 скакать?	 Так	 и	 мы	 должны	 ликовать	 о
неизреченной	 радости	 Воскресения	 Христова	 и	 о	 нашем	 собственном
воскресении.



Архимандрит	Андрей	(Конанос)

«Ты	веришь,	что	Бог	тебя	любит?	Если	веришь	в	это,	ты	самый
счастливый	и	радостный	человек	на	свете»



	



	
Бог	создавал	человека	в	раю	не	для	того,	чтобы	потом	мы	мучились	и

задыхались	под	 тяжестью	своих	проблем,	не	для	 того,	 чтобы	наша	жизнь
была	 трудной	 и	 изнурительной.	 Бог	 создал	 человека	 для	 радости,	 Он
даровал	всем	нам	жизнь	для	счастья	и	наслаждения.	Но	для	того,	чтобы	это
ощущение	счастья	оставалось	в	нашей	душе,	нужно	иметь	живую	связь	с
Богом.

*	*	*
Христианин	—	 человек	 светлый.	Он	 излучает	 свет	 любви	Христовой,

умиротворения	 и	 постоянства.	 Даже	 если	 кто-то	 и	 не	 знаком	 с	 ним,	 он
чувствует,	 что	 может	 полагаться	 на	 него,	 не	 опасаясь	 предательства	 или
разочарования.	Перед	светом	Христовым	тают	снега,	тени	исчезают,	сердца
и	объятия	раскрываются.

*	*	*
Причиной	нашего	дурного	отношения	к	другим	часто	является	уныние,

а	 именно	 духовная	 леность	 и	 бездействие.	 Уныние	 отдаляет	 нас	 от
источника	любви,	Христа,	и	 заставляет	чувствовать	себя	опустошенными,
не	 имеющими	 цели	 и	 не	 способными	 не	 только	 любить,	 но	 даже
пошевелить	 пальцем.	 Причины	 уныния	 могут	 быть	 разными,	 и	 выход	 из
этого	труден,	поэтому	нам	необходима	помощь	духовника.	Когда	мы	снова
станем	 духовно	 на	 ноги,	 мы	 сможем	 и	 улучшить	 наши	 отношения	 с



окружающими	нас.

*	*	*
Когда	ты	говоришь,	что	находишься	рядом	с	Христом,	то	будут	плоды,

по-другому	 никак.	 Твоя	 внутренняя	 жизнь	 так	 или	 иначе	 проявится	 вне.
Приближаясь	к	Христу,	 ты	счастье	обретаешь	не	вовне,	 а	 внутри	себя,	 то
есть	не	печалишься	из-за	тех	или	иных	событий,	не	разочаровываешься	по
пустякам.	Кто-то	что-то	скажет	—	обижаешься,	плохая	погода	на	улице	—
впадаешь	 в	 меланхолию,	 человек	 же,	 преуспевающий	 в	 духовной	 жизни,
ощущает	мир	и	спокойствие	в	глубине	своего	сердца,	и	это	проявляется	во
всех	его	действиях.

*	*	*
Нам	надо	научиться	жить,	балансируя	между	скорбью	и	радостью.	Ведь

жизнь	не	одномерна,	она	не	только	тишина,	свет	и	счастье,	но	существует
еще	и	боль.

Не	знаю,	видели	ли	вы	кого-нибудь,	кто	был	бы	совершенно	счастлив	во
все	 годы	 своей	 жизни.	 Ведь	 все	 проходят	 через	 какую-нибудь	 скорбь	 и
боль.	В	чем	же	тут	секрет?	В	том,	чтобы	научиться	быть	хладнокровными	и
подготовленными.	Вот	буря	отгремела	и	наступило	затишье,	но	сколько	это
будет	продолжаться?

Пять	дней,	неделю,	год?	Потом	начнется	новая	буря.	В	этом	мудрость.

*	*	*
Душа	 человека	 хочет	 абсолютного,	 хочет	 безкрайнего,	 она	 хочет

никогда	не	умирать.	Поэтому	мы	и	не	радуемся	в	этой	жизни.	А	вот	если	бы
мы	могли	благодарить	за	то,	что	Бог	дает	нам,	у	нас	было	бы	больше	сил	и
выносливости	 и	 мы	 были	 бы	 счастливы	 долгое	 время.	 При	 условии
благодарности,	однако.

Эта	радость,	которую	Бог	дает	тебе	в	жизни,	хотя	и	порциями:	немного
сегодня,	 немного	 через	 месяц,	 немного	 спустя	 пять	 месяцев,	 —	 ты	 ее
удержи,	чтобы	она	поила	тебя	и	ты	не	забывал	бы	ее	с	такой	легкостью.	В
этом	тайна	—	напоминать	себе,	что	ты	не	брошен	на	этой	земле.

*	*	*
Живи	радостью	минуты,	радостью	сегодняшнего	дня.	Некоторые	люди

всё	ждут	чего-то	великого	и	упускают	малое.	Пообедали	вы	сегодня?	Есть



ли	сейчас	кто-нибудь	очень	голодный?	«Все	мы	пообедали.	И	слава	Богу!	А
завтра	не	знаем,	что	будет».	Сейчас	у	тебя	болит	живот,	голова,	зуб?	«Нет,
со	мной	всё	в	порядке.	Слава	Богу,	сегодня	я	здоров!	Завтра,	может,	у	меня
и	будут	проблемы,	может,	и	будет	какая-нибудь	скорбь».	Оставь	 это,	пока
оно	 не	 пришло.	 Предоставь	 себе	 испытывать	 боль,	 когда	 у	 тебя	 заболит,
заплакать,	 когда	 наступит	 трудный	 час,	 а	 не	 плачь	 уже	 сейчас	 от	 своих
страхов.

*	*	*
Наши	помыслы	могут	свести	нас	с	ума.	Мы	заболеваем	от	собственных

мыслей.	 Поэтому	 давайте	 вложим	 светлые	 помыслы	 в	 свой	 ум,	 будем
читать	Евангелие	и	черпать	оттуда	надежду	и	дерзновение	и	говорить:	«Бог
не	 оставит	 меня!	 Мой	 ум	 не	 будет	 видеть	 все	 в	 черном.	 Жизнь,	 она	 не
черная	—	наступит	и	что-нибудь	лучшее!»

Живи	радостью	сегодняшнего	дня	и	знай,	что	завтра	Бог	подаст	тебе	и
чашу	погорше,	но	потом	опять	придет	и	более	сладкая.

*	*	*
Когда	мы	привыкаем	к	дарам,	они	нас	тяготят,	утомляют,	мы	не	живем

тем	 великим,	 что	 Бог	 дарит	 нам	 в	 жизни.	 Так	 мы	 лишаемся	 радости	 в
жизни.

Суть	 духовной	 жизни	 —	 ощущать	 доброту	 в	 своем	 сердце,
снисхождение	 к	 другим	 и	 быть	 довольными	 тем	 прощением	 и	 дарами,
которые	 Бог	 лично	 подает	 нам.	 Все	 вы	 были	 на	 исповеди.	 То	 прощение,
которое	Бог	дал	нам,	оно	трогает	нас,	ощущаем	ли	мы,	что	нам	прощено?
Когда	 Бог	 делает	 тебе	 этот	 подарок	 и	 прощает	 тебе,	 то	 делает	 ли	 это
красивой	твою	жизнь?	Чтобы	дома	у	меня	было	видно,	что	моя	мать,	отец
—	они	 освобожденные	 личности,	 они	 получили	 прощение	 от	 Бога,	 несут
радость	в	себе,	говорят	по-хорошему	друг	с	другом,	имеют	доброту!

*	*	*
Великое	 дело	 —	 на	 деле	 осуществить	 мечту	 о	 любви,	 о	 жертве,

единстве	 с	 другими.	 Из	 уст	 ваших	 пусть	 исходят	 пламенные	 слова,
подающие	надежду	другим.	Возвращаешься	с	работы	домой	—	не	начинай
с	 ворчания	и	 ропота,	 ибо	 тогда	 ты	будто	 гасишь	 свечу,	 а	 вместо	 этого	 ты
зажги	ее:

—	 Скажи,	 а	 что	 мы	 сегодня	 будем	 делать?	 Как	 мы	 замечательно
проведем	вечер?	Куда	пойдем	с	детьми?	Что	мы	обсудим	сегодня?



И	 будем	 обсуждать	 приятные	 темы,	 потому	 что	 наши	 дети	 чувствуют
себя	душевно	раздавленными,	когда	видят	родителей,	постоянно	говорящих
о	мрачных,	тоскливых,	отчаянных	вещах.

Не	все	такие,	но	у	некоторых	людей	это	в	крови	—	что	бы	ни	случилось,
они	радостны	и	настроены	оптимистично.	Это	прекрасно.

*	*	*
Ничто	в	жизни	не	задано.	Надо	помнить	об	этом	и	радоваться	тому,	что

у	 нас	 есть,	 чтобы	 не	 разболеться	 душевно	 и	 телесно.	Некоторые	 болезни
бывают	вызваны	психологическими	тяготами,	которые	отражаются	потом	и
на	теле.

Уныние,	горесть,	плач,	скрытность,	—	если	ты	удерживаешь	это	в	себе
и	не	высказываешь,	то	твоя	жизнь	действительно	лишается	радости.	А	если
выскажешь,	 то	она	 становится	намного	лучше.	Жизнь	хороша,	она	может
стать	хорошей,	говорю	вам	это,	больших	проблем	не	существует.	Больших
проблем	мало,	мы	чаще	всего	мучаемся	по	своей	глупости.

*	*	*
Тоска	—	это	неизрасходованная	любовь,	то	есть	человек	реально	хочет

быть	 любимым,	 а	 больше	 всего	—	 любить,	 но	 не	 может:	 он	 не	 научился
любить,	не	испытал	любви,	в	данный	момент	не	ощущает	благоприятного
климата	 для	 любви	 и	 погрязает	 в	 пустоте,	 тоске,	 депрессии,	 в	 черноте
души,	и	все	в	нем	помрачается.

*	*	*
Ты	 веришь,	 что	 Бог	 тебя	 любит?	 Если	 веришь	 в	 это,	 ты	 самый

счастливый	и	радостный	человек	на	 свете,	 и	 тебя	не	 волнует,	 буду	ли	 я	 с
тобой	 говорить,	 улыбнусь	 или	 скорчу	 тебе	 мрачную	 физиономию.	 Мой
Творец	любит	меня!	Если	люди	меня	любят	—	это	хорошо.	Если	не	любят
—	 тоже	 хорошо.	 И	 пусть	 все	 у	 них	 будет	 хорошо.	 Жизнь	 нуждается	 в
«безумии»,	чтобы	быть	счастливой!

*	*	*
Кто	молится	Богу,	тот	доволен	всем	и	вся.	И	никто	нам	не	мешает.	Если

ты	нашел	Бога,	то	доказательством	тому	служит	твое	счастье.	Счастлив	ли
ты?	 В	 какой-то	 мере?	 Если	 счастлив,	 это	 значит,	 что	 ты	 обрел	 радость,
которая	 больше	 всякой	 другой	 радости,	 и	 это	 есть	 соприкосновение	 с



Богом.	А	если	не	нашел	этой	радости,	то	ты	по	справедливости	ропщешь,
раздражаешься,	плачешься	и	прочее.

*	*	*
Очень	важны	слова	преподобного	старца	Порфирия	о	том,	что	мрак	не

исчезает,	когда	ты	говоришь	о	нем.	Не	говорите	о	мраке,	а	говорите	о	свете
и	не	обсуждайте	неприятных	вещей	дома.	Чем	больше	ты	их	обсуждаешь,
тем	больше	их	умножаешь,	 чем	больше	 говоришь	о	них,	 тем	больше	они
увеличиваются.	Говорите	о	свете,	о	хорошем,	вложите	добрые	помыслы	в
ум	свой,	как	 говорил	старец	Паисий.	Мрак	не	изгоняется	мраком.	Солнце
восходит,	и	мрак	исчезает	сам	по	себе.

*	*	*
Улыбнитесь,	 потому	 что	 все	 пройдет,	 улыбнитесь,	 потому	 что	 крест

вскоре	приводит	к	воскресению	жизни.	Улыбнись,	потому	что	если	ты	оком
души	 можешь	 взглянуть	 на	 конец	 истории,	 конец	 света,	 то	 тогда	 будет
царить	свет.	В	конце	будут	царить	радость,	полное	счастье,	веселие	от	Бога.

*	*	*
Как	 хорошо	 быть	 радостным!	Я	молюсь,	 чтобы	 ты	 ощущал	Христову

радость	в	душе,	где	бы	ни	находился,	через	что	бы	ни	проходил,	каким	бы
тяжелым	ни	был	крест,	который	несешь	на	плечах,	в	своем	сердце,	в	своей
семье,	—	чтобы	где-то	глубоко	в	твоем	сердце	воссияла	хотя	бы	маленькая
улыбка.	Если	ты	не	можешь	улыбаться	много,	улыбнись	чуть-чуть.	Правду
говорю.	Потрудиться	стоит.

*	*	*
То,	 через	 что	 мы	 проходим,	 —	 это	 этап	 нашей	 жизни.	 И	 последнее

слово	не	за	слезами,	не	за	болью,	а	за	Христом,	за	радостью	и	ликованием
—	 это	 великие	 вещи,	 и	 они	 истинны:	 после	 большой	 скорби,	 боли	 и
горючих	слез	ты,	если	посмотришь,	увидишь	Христов	свет,	увидишь,	что	в
конце	начинается	что-то	другое.

*	*	*
Слова	все	будет	хорошо	—	 не	 нечто	формальное,	 они	—	правда.	 Все

будет	хорошо,	действительно,	потому	что	существует	Христос,	потому	что
и	 ты	 тоже	 Христов	 и	 невозможно,	 чтобы	 Христос,	 Который	 любит	 тебя,



печется	 о	 тебе,	 думает	 о	 тебе,	 Который	 привел	 тебя	 из	 небытия	 в	 бытие,
Который	 знает,	 сколько	 волос	 у	 тебя	 на	 голове,	 ибо	 они	 сочтены,	 Он,
Который,	 когда	 ты	 спишь,	не	 спит,	 а	 заботится	обо	 всех	проблемах	 твоей
жизни,	—	невозможно,	чтобы	Он	оставил	тебя.	Он	знает,	что	будет,	и	в	том,
что	сейчас	тебя	гнетет,	в	этом	малом	или	большом	твоем	кресте,	который
ты	сейчас	несешь,	который	у	каждого	из	нас	тоже	есть,	Бог	тебя	не	оставит.

*	*	*
Удивляюсь	некоторым	людям:	как	они	выдерживают	тяготы	жизни,	не

веруя	 во	 Христа?	 Удивляюсь,	 не	 скрываю	 этого	 от	 тебя,	 потому	 что	 без
Христа	 жизнь	 так	 тяжела,	 встречается	 столько	 всего	 непредвиденного:
тревоги,	 болезни,	 бедность,	 проблемы,	 разводы,	 смерть,	 реанимация,
психологические	 и	 финансовые	 проблемы,	 все,	 что	 только	 может	 прийти
тебе	 на	 ум.	И	 вот,	 если	 ты	 не	 веришь	 во	Христа,	 как	 ты	можешь	 все	 это
выдержать?

Без	 Христа	 мы	 сошли	 бы	 с	 ума.	 Если	 ты	 понял	 это,	 ты	 блажен.	 Без
Христа	в	моей	голове	одни	знаки	вопроса,	а	вместе	со	Христом	все	знаки
вопроса	 становятся	 знаками	 удивления,	 все	 странное	 разъясняется	 и	 все
необъяснимое	получает	толкование.	А	без	Него	это	невозможно.

*	*	*
Жизненные	 проблемы	 —	 это	 хорошая	 возможность,	 дорогие	 мои,

узнать	 о	 своих	 талантах.	 Когда	 учитель	 в	 школе	 дает	 твоему	 ребенку
трудное	задание,	ты	же	не	идешь	и	не	отчитываешь	его,	не	обижаешься	и
не	 упрекаешь:	 «Почему	 вы	 задали	 моему	 ребенку	 трудное	 задание?»
Напротив,	ты	его	благодаришь:	«Спасибо,	что	вы	посчитали	моего	ребенка
способным	к	росту».	Роста	без	трудностей	не	бывает.

*	*	*
Счастьем	называют	состояние,	когда	у	тебя	есть	все,	что	ты	хочешь.	Но

есть	и	другое	счастье:	быть	счастливым	от	того,	что	имеешь.	У	тебя	мало
вещей	и	денег,	но	ты	счастлив.	У	тебя	всего	много,	ты	счастлив.	И	спокоен.
Когда	я	приветствую	человека	и	спрашиваю,	как	он,	а	он	отвечает,	что	все
слава	 Богу,	 —	 я	 радуюсь.	 Ни	 слова	 горечи	 не	 исходит	 из	 его	 уст.	 «Как
дела?»	—	 «Все	 хорошо,	 батюшка,	 все	 хорошо!	Моя	 жена,	 ну,	 вы	 знаете,
ходим	 по	 врачам,	 боремся	 (а	 она	 тяжело	 больна)…»	 Человек	 уповает,	 не
отчаивается.	Я	вижу	его	погруженным	не	в	депрессию,	а	в	надежду.	Вот	это
и	называется	счастьем.



*	*	*
Мы	очень	многое	можем.	Если	бы	мы	поняли	это	и	то,	как	скоротечна

наша	жизнь,	то	все	наши	проблемы	показались	бы	нам	незначительными	и
не	 стоящими	 того,	 чтобы	 доводить	 нас	 до	 болезней.	 Ведь	 именно	 наши
мысли	 приводят	 к	 болезням.	 Если	 ты	 живешь	 без	 радости,	 без	 крепости
духа,	не	мечтой,	а	унынием	и	безнадежностью,	—	это	приведет	к	болезни
души	 и	 тела.	 И	 рак,	 и	 давление,	 и	 болезни	 сердца	 часто	 начинаются	 с
нашего	чувства	тревоги,	усталости	души,	безысходности.

*	*	*
Как	 это	 прекрасно	 —	 знать,	 зачем	 живешь,	 зачем	 дышишь,	 зачем

работаешь,	зачем	женишься,	зачем	стоишь	у	плиты!	Понимаешь?	Дорогая
госпожа,	 готовящая	 сейчас	 еду,	 дорогой	 мой	 друг,	 ты	 знаешь,	 зачем	 ее
готовишь?	 Готовь	 ее	 для	 Бога,	 готовь	 для	 того,	 чтобы	 укрепить	 свое
существование,	 проявить	 свою	 любовь	 к	 детям	 или	 дорогому	 человеку,
научиться	смирению	и	понять,	что	творчество	—	это	что-то	замечательное,
делающее	нас	похожими	на	Бога.

Бог	—	 это	 Создатель,	 и	 ты	 тоже	 становишься	 маленьким	 создателем,
что-то	 создаешь	 и	 в	 силу	 этого	 начинаешь	 лучше	 чувствовать	 себя	 по
жизни	и	дарить	любовь.	Видите,	сколько	всего	человек	может	передумать	и
открыть	для	себя	благодаря	таким	малым	и	простым	вещам?

*	*	*
Научись	говорить	в	своей	жизни:	«Все	будет	хорошо».	«Но	ведь	сейчас

нехорошо»,	—	слышишь	ты	внутри	себя	голос.	«Все	будет	хорошо».	—	«И
то,	 что	 сейчас	 плохо?	 И	 это	 будет	 хорошо?»	 —	 «Да,	 и	 это.	 Все	 будет
хорошо.	Подожди	и	увидишь.	Ты	увидишь,	как	изменятся	события.	Нужно
терпение.	И	в	конце	из	горького	выйдет	что-то	сладкое».

*	*	*
Пусть	 тебя	 не	 занимает	 то,	 как	 ведут	 себя	 с	 тобой	 окружающие,	 ибо

занеможешь.	 Научись	 любить.	 Независимо	 от	 того,	 что	 делают	 другие.
Научись,	 подобно	 Богу,	 отдавать.	 Научись	 сиять,	 как	 солнце.	 Оставь
окружающих.	Если	у	них	нет	к	тебе	любви,	ничего	страшного.	Потому	что
и	ты	сам	любишь	не	всех.	Когда	ты	познаешь	наивысшую	любовь,	только
тогда	 истинно	 полюбишь.	 А	 пока	 учишься,	 будешь	 ошибаться.	 Так
устроены	люди.	Не	жди	многого	от	людей.



*	*	*
Мне	кажется,	что,	в	конечном	счете,	одной	из	самых	сложных	вещей	в

мире	 является	 общение	 с	 близкими	 людьми.	 Чтобы	 выстроить	 его,
необходимо	увидеть,	 как	жизнь	 каждого	переплетается	 с	жизнями	других
людей,	как	камушки	на	берегу,	где	один	камушек	трется	о	другой,	где	один
может	 или	 не	 может	 терпеть	 другого,	 где	 один	 связан	 с	 другим.	 Это
происходит	 и	 в	 семье,	 и	 на	 работе,	 и	 в	 монастыре,	 где	 кто-то	 живет	 с
братьями	и	сестрами,	с	детьми	в	школе,	с	коллегами	на	работе.

Наши	отношения	с	людьми	так	красивы,	когда	наполнены	любовью,	и
тогда	в	душах	зарождаются	счастье,	радость,	мир,	веселье.

*	*	*
В	каждом	 человеке	 есть	 что-то	 хорошее.	Даже	 если	 тебе	 кажется,	 что

находиться	рядом	с	ним	невозможно,	постарайся	увидеть	его	таким,	каким
он	 должен	 быть,	 а	 не	 таким,	 каким	 его	 сделала	 жизнь,	 страдания,
проблемы,	неудачи,	притеснения,	горечь…	Потому	что	это	то,	о	чем	ты	не
знаешь.	Если	бы	ты	посмотрел	на	этого	человека	вне	его	страданий	и	вне
его	 предыстории,	 то	 увидел	 бы	 очень	 красивый	 мир,	 красивую	 душу,
потому	что	каждый	из	нас	несет	на	себе	печать	Бога.

*	*	*
Конечно,	все,	что	дает	нам	Христос	—	и	боль,	и	радость,	—	это	Божий

дар.	 Просто	 радость	 мы	 принимаем	 в	 дар	 намного	 легче.	 А	 боль	—	 это
Божий	дар,	в	котором	добро	для	нас	сокрыто;	это	—	дар	нашей	душе.

*	*	*
Когда	радость	посещает	 тебя,	и	 ты	при	 этом	 забываешь	Христа,	 когда

ты	хватаешь	Божий	дар,	посланный	свыше,	и	убегаешь	с	ним,	как	собака
убегает	 с	 полученной	 костью,	 ты	 тем	 самым	фактически	 говоришь	 Богу:
«Дай	мне	это	и	потом	оставь	меня	в	покое.	Я	знаю,	что	делать	дальше.	Все,
я	 оставляю	 Тебя	 и	 ухожу».	 Что	 ж,	 в	 таком	 случае	 Божий	 дар	 не	 достиг
своей	цели	в	твоей	жизни.	Мы	забываем	Бога,	когда	у	нас	все	хорошо.

*	*	*
А	вот	когда	в	нашу	жизнь	приходит	страдание,	тогда	мы	вспоминаем	о

Нем.	 И	 когда	 нам	 трудно	 и	 мы	 очень	 сильно	 ждем	 чего-то,	 когда	 у	 нас
проблемы	со	 здоровьем,	 когда	мы	проходим	через	 какие-то	испытания	—



вот	 тогда	 мы	 начинаем	 бодрствовать	 и	 жить	 строго	 и	 аскетично,	 как
подвижники.	Такая	у	нас	природа.

*	*	*
Боль	 является	 спасительной,	 в	 жизни	 надо	 пройти	 через	 страдания,

притеснения,	 болезни,	 и	 это	 отведет	 тебя	 в	 рай.	 Господь	 допускает	 боль,
чтобы	дать	тебе	радость.	Ту	настоящую	радость,	которую	мы	потеряли	из-
за	больного	наслаждения,	удовлетворения	нашего	эгоизма,	и	теперь	только
через	 страдания,	 через	 боль	 мы	 можем	 приблизиться	 к	 Богу.	 Но	 тревогу
Господь	 не	 создавал.	 Тревога	—	 это	 мучительное	 состояние,	 которое	 мы
сами	себе	придумали,	благодаря	ей	мы	стареем	раньше	времени,	терзаемся
сами	и	 терзаем	других.	Попробуй,	 заставь	 свой	ум	работать,	 удержи	свое
воображение,	 это	 оно	 виновато	 во	 всех	 сценариях,	 которые	 ты
придумываешь,	рисуя	в	своей	голове	события,	которые	еще	не	произошли.

*	*	*
Человек	должен	научиться	жить	с	ощущением	присутствия	Бога	в	своей

жизни.	 Если	 мы	 сумеем	 почувствовать	 Божию	 любовь,	 мы	 успокоимся,
наша	 душа	 избавится	 от	 безконечного	 стресса,	 напряжения,	 трудностей,
которых	 на	 самом	 деле	 практически	 не	 существует.	Мы	 задавлены	 своей
логикой,	 своим	 рационализмом,	 полагаемся	 на	 свои	 силы,	 на	 свой
интеллект,	 на	 свои	 способности,	 деньги	 и	 знакомства,	 и	 очень	 мало
доверяем	 Богу.	 Надо	 изменить	 это	 в	 себе	 и,	 склонив	 голову,	 сказать:
«Господи,	 возьми	 мою	 жизнь	 и	 делай	 с	 ней	 что	 хочешь,	 только	 бы	 я
чувствовал,	что	Ты	меня	направляешь,	что	Ты	держишь	меня,	что	Ты	меня
защищаешь,	 что	 Ты	 меня	 любишь,	 что	 Ты	 находишься	 рядом	 со	 мной!
Этого	мне	достаточно!»

*	*	*
Твоя	 проблема	 заключается	 в	 том,	 что	 у	 тебя	 все	 хорошо,	 но	 ты	 не

понимаешь,	что	у	тебя	все	в	порядке,	не	радуешься	этому,	сам	ищешь	себе
повод	и	причину	для	безпокойства.	Думаешь	о	том,	что	про	изойдет	после
экзаменов,	 что	 будет	 с	 тобой	 через	 несколько	 лет,	 кто	 будет	 заботиться	 о
тебе	 в	 старости,	 что	 случится	 после	 твоей	 смерти,	 как	 будут	 жить	 твои
дети,	как	распределишь	свое	наследство.

*	*	*



Все	это	происходит,	потому	что	мы	не	имеем	настоящей	веры.	Если	ты
по-настоящему	 веришь	 в	 Бога,	 то	 тебя	 не	 мучает	 тревога	 о	 том,	 что
случится	 завтра	 или	 послезавтра.	 То,	 что	 тебе	 необходимо	 знать,	 Господь
тебе	уже	сказал.	Сказал	не	только	о	том,	что	будет	завтра,	но	и	что	будет,
когда	наступит	конец	света,	сказал	тебе	о	Втором	Пришествии,	все	сделал,
чтобы	ты	не	безпокоился	и	знал,	что	существует	Царство	Божие,	которое,	я
надеюсь,	тебя	ожидает.

*	*	*
Мир	 постоянно	 попадает	 в	 новые	 безысходные	 положения	 и,	 пытаясь

их	 разрешить,	 создает	 новые.	 Так	 мы	 никогда	 не	 обретем	 покой	 и	 не
успокоимся.	 И	 когда	 вспыхнет	 пожар,	 произойдет	 катастрофа,
землетрясение,	 нам	 хорошо	 было	 бы	 позаботиться	 и	 о	 внешнем,
использовать	науку	и	технологию,	но	надо	поискать	и	глубинное	послание
во	всем	происходящем.

*	*	*
Я	не	понимаю	людей,	которые,	когда	у	них	горе,	не	плачут.	Ты	что,	не

человек?	 И	 ты	 будешь	 плакать,	 и	 почувствуешь	 боль,	 и	 закричишь,	 и
признаешь,	 что	 то,	 что	 ты	 переживаешь,	 является	 очень	 болезненным,
почти	 невыносимым,	 но	 это	 благотворно,	 необходимо,	 без	 этого	 нельзя
обойтись.	Для	души	необходимо	испытать	боль,	необходимо	пройти	через
это,	раскрыться,	раскрыть	свои	раны.	И	тогда	все	изменится	к	лучшему.

*	*	*
У	каждого	из	нас	наступает	момент	боли,	когда	мы	обнажаем	себя,	как

Господь,	 Который	 был	 нагим	 на	 Кресте,	 но	 Он	 не	 боялся	 Своей	 наготы,
потому	что	это	была	нагота	Адама	до	грехопадения,	нагота	невиновности.
Христу	нечего	было	бояться.	У	Него	не	было	врагов.	Он	не	чувствовал,	что
Ему	необходимо	обороняться	и	тем	более	атаковать.	Он	сдался.	Ты	можешь
это	 сделать?	 Ты	можешь	 сдаться?	 Кому?	 Богу,	 людям,	 которые	 находятся
рядом	 с	 тобой,	 в	 твоей	 семье…	 Чтобы	 это	 про	 изо	 шло,	 необходимо
доверить	 свою	 жизнь	 Богу,	 Который	 обязательно	 приведет	 ее	 к	 чему-то
хорошему.

*	*	*
Так	 или	 иначе	 все	 приведет	 ко	 благу.	 Должно	 пройти	 достаточное



количество	 времени,	 чтобы	 ты	 понял,	 почему	 случились	 некоторые
события.	 И	 тогда	 ты	 почувствуешь	 в	 какой-то	 момент,	 что	 для	 всего
существовал	свой	«план».	Для	всего	есть	мудрый	«план»,	которому	тебе,	в
простоте	сердца,	стоит	доверять.	Если	ты	нашел	иной	выход,	я	с	уважением
приму	 его.	 Обычно	 же	 в	 таких	 ситуациях,	 когда	 происходят
непредвиденные	события,	один	сходит	с	ума,	другой	ни	во	что	не	верит	и
не	знает,	что	делать	в	жизни.	Человек	заходит	в	страшный	тупик.	Но	есть,
однако,	 выход:	предать	 себя	любви,	Промыслу	и	 заботе	Бога.	И	 тогда	 все
обернется	к	добру.

*	*	*
Если	ты	не	впустишь	Христа	в	свою	жизнь,	то	кого	тогда	впустишь?!	У

тебя	пустота,	ты	пытаешься	ее	заполнить	чем-то,	но	у	тебя	остается	все	тот
же	горький	вкус.	Отчаянно	ищешь	перемен,	чего-то	нового,	но,	что	бы	ты
ни	изменил,	 опять	остаешься	все	 с	 тем	же.	И	снова	 те	же	переживания	и
попытка	сбежать	от	них,	найти	какую-нибудь	замену,	но	остается	прежняя
горечь.

Но	мы	же	 созданы	не	для	 такой	жизни!	Бог	 создал	нас	 для	большего.
Протяни	 руки	 и	 почувствуй,	 как	 в	 твой	 дом	 входит	 Христос.	 Ты
заслуживаешь	 того,	 чтобы	 почувствовать	 счастье,	 которое	 изливается
изнутри	—	наружу,	 а	 не	 наоборот.	И	испытываешь	радость,	 о	 которой	не
знаешь,	откуда	она	пришла.	Это	—	Христос.

*	*	*
Станем	же	мы	безрассудными	для	Бога.	Отринем	ум	для	Божественного

счастья.	Все	 в	 этом	мире	 ищут	 какие-то	 безумия,	 опьяняют	 себя	 вином	и
телевизором,	 хотят	 оглупеть,	 делают	 все,	 чтобы	 забыться,	 а	 мы	 любим
Господа,	 чтобы	 обезуметь	 —	 чтобы	 обезуметь	 Божественным	 безумием.
Сказать	по-другому	можно	так:	это	Божественное	опьянение	есть	небесное
празднество,	 ты	 в	 раю,	 не	 понимаешь,	 где	 находишься,	 и	 не	 знаешь,	 что
происходит,	и	после	этого	потом	все	в	твоей	жизни	меняется…

*	*	*
Церковь	 —	 это	 удовольствие,	 она	 —	 это	 «да»,	 она	 —	 это	 опыт	 от

Христа,	она	—	это	опытное	переживание,	она	осязаемая,	она	—	это	Тело	и
Кровь	Христовы,	она	—	это	Божие	прикосновение,	она	—	это	еда	и	питье,
она	—	это	чудо,	она	—	это	удивление,	она	—	всё.



Преподобный	Амфилохий	(Макрис)

«Духовная	 жизнь	 имеет	 большие	 радости.	 Вы	 парите,	 бежите
мира,	 не	 помышляете	 ни	 о	 чем…	 становитесь	 детьми,	 и	 Господь
обитает	в	сердцах	ваших»



	



	
Часто	приходит	Христос	и	стучится	к	тебе.	Ты	приглашаешь	Его	пройти

в	 гостиную	 твоей	 души,	 но,	 поглощенная	 своими	 заботами,	 забываешь	 о
великом	 Посетителе.	 Он	 ждет	 твоего	 появления,	 ждет,	 но,	 когда	 ты	 уже
очень	 запаздываешь,	 поднимается	 и	 уходит.	 В	 другой	 раз	 ты	 снова
настолько	занята,	что	отвечаешь	Ему	через	окно.	У	тебя	нет	времени	даже
для	того,	чтобы	отворить	Ему	дверь.

Возлюби,	 мое	 чадо,	 гостеприимство,	 потому	 что	 оно	 открывает	 врата
рая.	 Будучи	 гостеприимным,	 ты	 можешь	 удостоиться	 принять	 у	 себя	 и
ангелов.	Гостеприимство	—	величайшая	из	добродетелей.	Она	привлекает
благодать	Святого	Духа.	 В	 лице	 каждого	 гостя,	 чадо	 мое,	 я	 вижу	Самого
Христа.

*	*	*
Благодать	 Бога,	 духовное	 единение	 с	 Ним	 преображает	 человека.

Проходят	 страх,	 подозрительность,	 человек	 больше	 не	 боится	 смерти	 и
смотрит	на	эту	жизнь,	сколь	прекрасной	она	бы	ни	была,	как	на	рабство.

Никогда	не	придавайте	значения	ничему	земному	и	непрочному.	Имейте
попечение	о	единении	вашей	души	с	Богом.

*	*	*
Чем	 сильнее	 человек	 любит	Бога,	 тем	 сильнее	 он	 любит	 и	 людей.	Он

любит	 в	 них	 образ	 Божий,	 относится	 с	 почтением,	 деликатностью	 и



освящением.
Человек,	 который	 любит	 духовно,	 через	 молитву	 ощущает,	 что

находится	 в	 Боге	 и	 в	 брате.	 Он	 печалится,	 когда	 брат	 не	 живет	 добро,	 и
молится	о	его	преуспеянии.

Никогда	 не	 переменится	 (в	 своем	 добром	 отношении)	 тот,	 кто	 имеет
христианскую	любовь.

*	*	*
Мирские	 люди	 выматывают	 тебя	 —	 словно	 электроволны,	 они

распространяют	на	тебя	накопленное	внутри	излучение.	Мы	должны	быть
благодатными	 людьми,	 чтобы	 те,	 кто	 к	 нам	 приближаются,	 отдыхали
душой.

*	*	*
Одним	 добрым	 словом,	 произнесенным	 в	 защиту	 ближнего,	 ты

приобретаешь	рай.

*	*	*
Два	крыла,	которые	могут	поднять	человека	над	землей,	—	это	чистота

и	 простота	 сердца.	 Ты	 должен	 быть	 прост	 в	 делах,	 чист	 в	 чувствах	 и
помышлениях.	 В	 чистоте	 сердца	 ты	 станешь	 искать	 Бога,	 в	 простоте
обрящешь	Его	и	будешь	радоваться.	Сердце	чистое	легко	входит	во	врата
неба.	Духовная	жизнь	имеет	большие	радости.	Вы	парите,	бежите	мира,	не
помышляете	ни	о	чем…	становитесь	детьми,	и	Господь	обитает	в	сердцах
ваших.

*	*	*
Христианин	 —	 это	 настоящий	 человек.	 Он	 наделен	 благородством	 и

деликатностью	—	не	хочет	огорчить	никого.



Митрополит	Николай	(Хаджиниколау)

«Бога	можно	встретить	не	только	на	Святой	Горе.	Бога	можно
встретить	 в	 разных	 обстоятельствах:	 в	 лице	 бедняка,	 в	 ощущении
великой	 радости	 или	 глубокого	 горя,	 в	 безвыходной	 ситуации,	 в
кажущемся	непосильным	благословении»



	



	
Апостол	Иаков	говорит:	с	великою	радостью	принимайте,	братия	мои,

когда	 впадаете	 в	 различные	 искушения…	 (Иак.	 1,	 2).	 Почему	 надо
радоваться	 во	 время	 испытаний?	 Ибо	 Бог	 посылает	 испытания	 и	 дает
помощь,	 лекарство.	 Как	 отмечает	 авва	 Исаак,	 аскет:	 «Слава	 Богу,	 что	 с
помощью	горьких	лекарств	Он	нас	спасает	и	освещает».

Бог	Своим	чудесным	способом	все	зло	превращает	в	добро.

*	*	*
Кто-то	 делает	 нам	 то,	 что	 мы	 расцениваем	 как	 зло?	 Он	 создает	 нам

трудности	 и	 неприятности?	 Мы	 ощущаем	 себя	 обиженными	 и
огорченными?	Так	давайте	дадим	немного	времени	себе	самим:	а	вдруг	это
дело	мы	воспримем	по-другому?	Дадим	немного	времени	и	нашему	брату,
может,	 и	 он	 исправит	 свою	 ошибку.	 Не	 нужно	 останавливаться	 на
случившемся	 в	 ту	 же	 секунду	 и	 требовать	 немедленного	 исправления.	 В
ответ	на	вызов	дадим	то,	что	даровал	нам	Бог,	—	время;	время	—	нашему
брату,	 время	 —	 нам	 самим	 для	 брата.	 Это	 поможет	 нам	 успокоиться	 и
усмирить	 свои	 эгоистические	 порывы,	 даст	 нам	 возможность	 воспринять
другого	 таким,	 каким	хочет	 он	 сам,	 а	 не	 таким,	 каким	желаем	 видеть	 его
мы.	В	этом	и	состоит	великодушие.

*	*	*
Если	 человек	 живет	 в	 «широте»	 Нового	 Завета,	 в	 его	 открытости,



простоте,	 широте	 сердечной,	 тогда	 принимает	 Самого	 Христа	 в	 своем
сердце.	 Тогда	 не	 в	 своих	 желаниях,	 а	 на	 практике,	 в	 действительности
переживает	 «широту»	 Ветхого	 Завета	 —	 легкость	 истины,	 утешение
свободы,	вместительность	внутреннего	человека	и	радость.

*	*	*
Боль	 не	 только	 пробуждает	 нас	 самих,	 но	 и	 рождает	 любовь	 в	 тех

людях,	 которые	 нас	 окружают.	 Они	 стараются	 поставить	 себя	 на	 наше
место.	Чувствуя	себя	защищенными,	они	пытаются	разделить	с	нами	наши
чувства,	 не	 столь	 приятные	 для	 них.	 И	 им	 это	 удается.	 Боль	 порождает
терпение	и	 одновременно	 с	 этим	—	исполненную	любви	 связь	 с	 нашими
ближними.	 Боль	 порождает	 истину.	 В	 нашем	 сердце	 произрастает
сострадание	 к	 другим	 людям.	В	 этом	и	 кроется	 ответ.	 Так	 в	 наше	 сердце
приходит	утешение.	Его	сладость	и	мир	ощущаются	больше,	чем	тяжесть
пережитой	боли.

*	*	*
У	 нас	 бывает	 такое	 испытание,	 которое	 нас	 превосходит.	 Одно	 из

направлений	нашей	мысли	состоит	в	том,	чтобы	сложить	оружие	и	сказать:
«Ну	 что	 я	 могу	 поделать?»	 Мы	 вынужденно	 принимаем	 случившееся	 с
надеждой	 на	 то,	 что,	 может	 быть,	 избавление	 придет	 само,	 так	 же	 как
испытание.	 Это	 терпение	 —	 низшего	 качества.	 Это	 психологическое
терпение,	у	него	есть	свои	достоинства,	оно	помогает,	но	не	освобождает.

*	*	*
Добродетель	 терпения,	 которого	 мы	 в	 основном	 желаем	 своим

ближним,	 необходима	 и	 равным	 образом	 трудна	 в	 своем	 воплощении.
Терпение	 —	 это	 не	 приятие	 случающихся	 событий	 по	 необходимости,
лишь	 потому,	 что	 иначе	 мы	 поступить	 не	 можем.	 Это	 и	 не	 тревожное
ожидание	 избавления	 от	 испытания,	 которое,	 вероятно,	 может	 с	 нами
произойти.	 Терпение	—	 это	 таинственное	 ожидание	 откровения	 Божия	 в
нашей	 жизни,	 проявления	 Его	 воли	 в	 пространстве,	 времени	 и	 в	 тех
условиях	 жизни,	 которые	 не	 оправдывают	 наша	 логика	 и	 природа,	 это
исполненное	надежды	ожидание	убедительного	преображения	испытания	в
Божественное	благословение.

*	*	*



Есть	 и	 духовное	 терпение,	 о	 котором	 говорят	 церковные	 книги	 и
неложные	 уста	Христовы.	 Такое	 терпение	 помогает	 нам	 смотреть	 поверх
скорбных	событий,	поверх	трудных	жизненных	условий,	поверх	кривизны
и	 трудностей	 нашего	 собственного	 характера.	 Оно	 помогает	 поверх
препятствий,	 которые	 чинят	 нам	 братья,	 видеть	 драгоценное	 откровение
воли	 Божией.	 Вот	 к	 чему	 ведет	 терпение:	 нужно	 дать	 немного	 времени,
чтобы	 в	 событиях	 проявился	 их	 смысл,	 их	 тайна.	 Вот	 где	 терпение.
Ожидать	Бога.

*	*	*
Менталитет,	 требующий	 «здесь	 и	 сейчас»,	 который	 так	 сильно

культивируется	 в	 наши	 дни,	 не	 христианский.	 Единственное,	 что
культивирует	 такой	менталитет,	—	это	 взращивание	 эгоизма	и	 господства
всегдашнего	 смятения	 души.	 Напротив,	 на	 место	 «здесь»	 мы	 полагаем
Царство	Божие,	а	взамен	«сейчас»	—	«когда	захочет	Бог»	и	вечность.

Так	 поступает	 подлинный	 христианин:	 вместо	 того	 чтобы	 пытаться
контролировать	события	с	требовательным	вопросом	к	Богу	«почему?»,	он
принимает	 их	 не	 со	 страстью,	 а	 с	 внутренним	 утешением	—	 как	 дары	 и
благословение	Божие.

*	*	*
Церковь	 заключает	 в	 свои	 объятия	 всех	 —	 слабых	 людей,	 всех,	 кто

борется,	 кто	 пытается	 найти	 правильный	путь,	 даже	 людей	 с	 душевными
расстройствами.	 Она	 всем	 помогает	 справляться	 с	 трудностями.	 Монаху
или	 мирянину,	 который	 впал	 в	 какой-нибудь	 грех,	 его	 духовный
руководитель	должен	дать	епитимию.	Это	—	определенное	правило,	канон,
согласно	которому	человек	какое-то	время	не	должен	причащаться	или	же
должен	про	честь	какие-то	дополнительные	псалмы	или	молитвы.	И	целью
этого	 является	 укрепление	 человека.	 Поэтому	 епитимия	 не	 должна
восприниматься	как	наказание	за	то,	что	мы	сделали	что-то	неправильно.

*	*	*
Разве	 можно	 воспринимать	 как	 наказание	 дополнительный	 пост	 или

дополнительные	молитвы?	Это	благословение	духовника,	которое	помогает
нам	 стать	 лучше.	 Когда	 мы	 болеем,	 нам	 нужно	 принимать	 лекарство.
Лекарство	может	быть	горьким	или	неприятным.	Но	когда	доктор	назначает
мне	 лекарство,	 это	 не	 значит,	 что	 он	 хочет	 наказать	 меня	 за	 то,	 что	 я
заболел.	Меня	лечат,	чтобы	я	поправился.



*	*	*
Церковь	 умеет	 обнимать.	 Церковь	 —	 Церковь	 грешников,	 Церковь

недужных,	 Церковь	 бедных,	 Церковь	 разбойников,	 Церковь	 блудников,
Церковь	 людей,	 со	 вершивших	 немыслимые	 злодеяния,	 но	 одновременно
она	Церковь	святых.

Если	 эти	 люди	 захотят	 —	 они	 смогут.	 Печально,	 что	 современное
общество	 настраивает	 этих	 людей	 на	 то,	 что	 они	 не	 верят	 в	 свое
преображение	и	свыкаются	со	своим	несчастием.

*	*	*
Церковь	должна	быть	объятием.	Если	это	не	объятие,	то	это	не	Церковь.

Но	 бич,	 буква	 закона,	 приговор,	 гипербола	 формы.	 Это	 не	 имеет	 ничего
общего	 с	 истиной.	 Церковь	 есть	 то,	 что	 воскрешает,	 просвещает,
освобождает,	 раскрывает	 человека.	 Представьте	 себе	 не	 рационально,	 а	 с
помощью	чувств:	мир	лежит	в	объятиях	Бога.	Бог	есть	Тот,	Кто	предлагает
Себя	человеку.	Разве	это	не	замечательно?	А	еще	удивительнее	постоянно
на	 личном	 опыте	 переживать	 иную	 реальность.	 Правда,	 в	 нашей	 жизни
господствует	 рациональное	 восприятие,	 и	 оно	 мешает	 нам	 сделать	 это.
Поэтому	 Церковь	 остается	 для	 нас	 чем-то,	 что	 является	 частью	 нашей
культуры	 и	 традиции,	 чем-то	 лицемерным,	 скрывающим	 в	 себе	 массу
изъянов.

	



*	*	*
Условием	 результативности	 нашего	 подвига,	 сопровождаемого	 жатвой

духовных	 плодов,	 является	 прощение,	 с	 которого	 все	 должно	 начинаться.



Условием	переживания,	приобщения	радости	Воскресения	Христова	снова
является	прощение.	Условием	же	прощения	Богом	наших	 грехов	 является
наше	собственное	прощение	других	людей.

*	*	*
Бога	можно	встретить	не	только	на	Святой	Горе.	Бога	можно	встретить

в	 разных	 обстоятельствах:	 в	 лице	 бедняка,	 в	 ощущении	 великой	 радости
или	 глубокого	 горя,	 в	 безвыходной	 ситуации,	 в	 кажущемся	 непосильным
благословении.	 Но	 чтобы	 Бога	 встретить	 и	 узнать,	 нужно	 иметь	 немного
подлинного	страдания	и	смирения.	Я	желаю	всем	ощутить	это	величайшее,
что	дает	вера,	—	встречу	с	Богом,	Его	присутствие	в	жизни.	И	нет	в	мире
ничего	большего!



Архимандрит	Ефрем	(Мораитис)

«Не	 теряй	 своего	 мужества,	 чадо	 мое,	 сколько	 бы	 ни	 бушевало
бурное	море	различных	искушений.	Ты	помышляй	о	том,	что	все	это,	и
даже	еще	худшее,	не	может	воспрепятствовать	благодати	Божией
и	Его	любви»



	



	
Человек	двояк:	он	состоит	из	внешнего	и	внутреннего,	из	тела	и	души.

Он	 одевается	 и	 снаружи	 и	 внутри.	 И	 обнажается	 снаружи	 и	 внутри.	 И
питается	 вещественной	 пищей	 и	 духовной.	 Если	 человек	 не	 изменится
внутренне,	 то	 наружность	 —	 это	 ничто.	 Наведи	 порядок	 внутри	 себя,	 в
мыслях	и	во	всем	остальном	—	и	увидишь,	что	и	внешние	твои	действия
будут	правильными.

*	*	*
Человек	 должен	 начать	 внутреннюю	борьбу.	Он	 должен	 проникнуть	 в

сердце,	 обнаружить	 там	 очаг	 поражения	 и	 вступить	 в	 борьбу	 со	 злом,
страстью,	горечью,	тяжестью,	натиском	беса,	который	противится	доброму
изменению,	 настаивая:	 «Не	 отступай!	 Не	 делай	 так!»	 Тут	 человеку
необходимо	 обратиться	 с	 молитвой	 к	 Богу,	 попросить	 Его	 о	 даровании
силы,	чтобы	обуздать	свое	«я».	Мы,	монахи,	в	таких	случаях	делаем	брату
поклон.	Человек,	живущий	в	миру,	поступает	иначе:	он	приветствует	брата,
просит	 прощения:	 «Здравствуй,	 брат,	 с	 праздником,	 прости	меня,	 сегодня
мы	причащаемся,	поистине	святой	день…»	Так	происходит	примирение	и



водворяется	любовь.
	

	
Поступая	так,	человек	сразу	чувствует	радость	и	облегчение.



*	*	*
Святой	 Антоний	 Великий	 говорит:	 «Если	 человек	 обвиняет	 себя,	 то

находит	успокоение,	а	когда	обвиняет	другого,	возмущается».
Испытайте	это	сами	во	время	искушения.	Скажите,	что	виноват	другой,

и	 тут	 же	 почувствуете	 внутренний	 дискомфорт,	 возмущение,	 скорбь.	 Но
стоит	вам	только	сказать:	«Виноват	не	он,	а	я;	что	говорить	о	других	—	на
себя	надо	смотреть,	за	мной	столько	всего…	так	что	не	мне	и	говорить!»	—
и	тут	же	начинаешь	ощущать	под	ногами	твердую	почву	и	уже	не	боишься
упасть.

*	*	*
Все	 прекрасное	 связано	 с	 болью,	 но	 и	 боль	 ведет	 к	 радости.	 Роза

производит	 шипы,	 а	 из	 шипа	 вырастает	 роза.	 Радуга	 обычно	 появляется
после	 грозы.	 Буря	 должна	 пройти,	 чтобы	 на	 небе	 стали	 видны	 звезды.
Рассуждение,	просвещенное	христианской	верой	и	любомудрием,	рождает
способность	прозорливо	смотреть	вглубь	вещей.	В	боли	оно	видит	радость
и	надежду,	ведь	и	Христос	восторжествовал	через	боль	Страстей	и	Креста.

*	*	*
Болезнь	 и	 скорбь	 —	 первоочередные	 лекарства,	 дарованные	 нам

Божьим	Промыслом,	через	которые	Бог	старается	приблизить	нас	к	Себе	и
приумножить	нашу	добродетель.

*	*	*
Не	 теряй	 своего	 мужества,	 чадо	 мое,	 сколько	 бы	 ни	 бушевало	 бурное

море	различных	искушений.	Ты	помышляй	о	том,	что	все	это,	и	даже	еще
худшее,	не	может	воспрепятствовать	благодати	Божией	и	Его	любви.	Если,
чадо	мое,	желание	Христа	возрастет	в	нашей	душе,	то	все	соблазны	станут
очень	 маленькими	 и	 легкими.	 Когда	 же	 нет	 любви	 и	 желания	 Христова,
тогда	 соблазны	 становятся	 трудно	 переносимыми	 и	 напояют	 наши	 дни
горячими	 слезами.	 Да,	 чадо	 мое,	 будем	 призывать	 Иисуса,	 доколе	 Он	 не
возжжет	в	нас	Свой	пламень,	и	тогда	все	терния	превратятся	в	пепел.

*	*	*
Не	бойся,	и	да	не	устрашается	сердце	твое.	Наш	Христос	помогает	тебе

сокровенною	рукою.	Он	испытывает	тебя,	чтобы	дать	тебе	Свою	благодать.
Чем	 лучше	 возделывается	 земля	 сердца	 и	 чем	 глубже	 земледелец



опускает	в	землю	свой	плуг,	тем	больший	плод	даст	она	в	свое	время.	Так
поступает	с	душой	и	Великий	Земледелец	—	Бог.	Он	попускает	искушения,
скорби,	боль	и	огорчения,	чтобы	они	глубоко	вошли	в	сердце	и	загнали	нас
в	тупик:	как	быть	вот	с	этим	или	с	тем	искушением?	Страдает	и	мучается
человек.	 Но	 любящим	 Его	 Бог	 помогает	 благополучно	 выйти	 из
затруднений.

Тот,	кто	смотрит	на	страдания	сквозь	призму	вечности,	уже	победил.
Только	не	будь	малодушен!	Малодушие	—	от	лукавого.	Оно	разоружает

нас	и	делает	пленниками.	Возложи	свои	надежды	на	Того,	Кто	 сказал:	 не
оставлю	тебя	и	не	покину	тебя.	Он	не	попустит	нам	впасть	в	искушение,
превосходящее	наши	силы.



Преподобный	Силуан	Афонский

«Тяжко	жить	 без	 любви	 к	Богу;	 душе	мрачно	 и	 скучно;	 но	 когда
приходит	любовь,	тогда	невозможно	описать	радость	души»



	



	
Скучает	душа	моя	о	Господе,	и	слезно	ищу	Его.	Как	мне	Тебя	не	искать?

Ты	прежде	 взыскал	меня	 и	 дал	мне	 насладиться	Духом	Твоим	Святым,	 и
душа	моя	возлюбила	Тебя.

Ты	 видишь,	 Господи,	 печаль	 мою	 и	 слезы…	 Если	 бы	 Ты	 не	 привлек
меня	Своею	любовью,	то	не	искал	бы	я	Тебя	так,	как	ищу,	но	Дух	Твой	дал
мне	 познать	Тебя,	 и	 радуется	 душа	моя,	 что	Ты	мой	Бог	 и	 Господь,	 и	 до
слез	скучаю	я	по	Тебе.

*	*	*
Умом	мы	не	можем	познать	даже	и	того,	как	сделано	солнце;	и	когда	мы

просим	 Бога	 сказать	 нам,	 как	 сделал	Он	 солнце,	 то	 ясный	 ответ	 в	 душе:
«Смири	себя,	и	будешь	знать	не	только	солнце,	но	и	Творца	его».

А	 когда	 познает	 душа	 Господа,	 то	 от	 радости	 забывает	 солнце	 и	 всю
тварь	и	оставляет	заботу	о	земном	знании.

*	*	*
Тяжко	жить	без	любви	к	Богу;	душе	мрачно	и	скучно;	но	когда	приходит

любовь,	тогда	невозможно	описать	радость	души.

*	*	*
Смиренной	душе	Господь	открывает	тайны	Свои.
Всю	жизнь	святые	смиряли	себя	и	боролись	с	 гордостью.	И	я	смиряю

себя	день	и	ночь,	и	все	же	еще	не	смирился,	как	должно,	но	Духом	Святым



душа	моя	познала	Христово	смирение,	которому	Он	повелел	нам	научиться
от	Него,	и	влечется	душа	моя	к	Нему	непрестанно.

О,	Христово	смирение;	оно	дает	душе	неописуемую	радость	в	Боге,	и	от
любви	Божией	душа	забывает	и	землю	и	небо	и	вся	желанно	стремится	к
Богу.

*	*	*
Кто	познал	любовь	Божию,	тот	любит	весь	мир	и	никогда	не	ропщет	на

свою	судьбу,	ибо	временная	скорбь	ради	Бога	доставляет	вечную	радость.

*	*	*
Господь	 по	 любви	Своей	 скучает	 о	 душе	 и	 печалится,	 если	 нет	 в	 ней

места	Духу	Святому;	а	душа,	познавшая	Господа,	скучает	по	Нему,	потому
что	в	Нем	жизнь	ее	и	радость.

*	*	*
Жалко	тех	людей,	которые	не	знают	Бога.	Они	не	видят	вечного	света	и

по	смерти	идут	в	вечный	мрак.	Мы	знаем	об	этом,	потому	что	Дух	Святый
в	Церкви	открывает	святым,	что	есть	на	небесах	и	что	есть	во	аде.

О,	 жалкий,	 заблудившийся	 народ.	 Они	 не	 могут	 знать,	 что	 есть
истинная	радость.	Они	веселятся	иногда	и	смеются,	но	тот	смех,	которым
они	смеются,	и	то	веселие,	которым	они	веселятся,	обратятся	им	в	плач	и
скорбь.

А	 наша	 радость	 —	 Христос.	 Своими	 страданиями	 Он	 вписал	 нас	 в
книгу	 жизни,	 и	 мы	 в	 Царствии	 Небесном	 вечно	 будем	 с	 Богом,	 и	 будем
видеть	славу	Его	и	наслаждаться	Им.

Наша	 радость	 —	 Дух	 Святой.	 Он	 такой	 сладкий	 и	 приятный.	 Он
свидетельствует	душе	спасение.

*	*	*
Господь	 научил	 меня	 держать	 ум	 во	 аде	 и	 не	 отчаиваться,	 и	 так

смиряется	 душа	 моя,	 но	 это	 не	 есть	 еще	 настоящее	 смирение,	 которое
неописуемо.	 Когда	 душа	 идет	 к	 Господу,	 то	 бывает	 в	 страхе,	 но	 когда
увидит	Господа,	то	от	красоты	славы	Его	неизреченно	радуется,	и	от	любви
Божией	и	от	сладости	Духа	Святого	совершенно	забывает	землю.

Таков	рай	Господень.	Все	будут	в	любви,	и	от	 смирения	Христова	все
будут	 рады	 видеть	 других	 выше	 себя.	 Смирение	 Христово	 в	 меньших



обитает;	они	рады,	что	они	меньше.	Так	мне	дал	разуметь	Господь.

*	*	*
Что	надо	делать,	чтобы	иметь	мир	в	душе	и	теле?
Для	 этого	 надо	 всех	 любить,	 как	 самого	 себя,	 и	 каждый	 час	 быть

готовым	к	смерти.
Когда	 душа	 помнит	 смерть,	 то	 приходит	 в	 смирение,	 и	 вся	 предается

воле	Божией,	и	желает	быть	со	всеми	в	мире	и	всех	любить.
Когда	мир	Христов	придет	в	душу,	 тогда	она	рада	сидеть,	как	Иов,	на

гноище,	а	других	видеть	в	славе;	тогда	душа	рада,	что	она	хуже	всех.	Тайна
сил	смирения	Христова	—	велика,	и	невозможно	ее	объяснить.	От	любви
душа	 всякому	 человеку	 хочет	 больше	 добра,	 чем	 себе,	 и	 радуется,	 когда
видит,	что	другим	лучше,	и	скорбит,	когда	видит,	что	они	мучаются.

*	*	*
Господь	 любит	 людей,	 но	 посылает	 скорби,	 чтобы	 люди	 познали

немощь	свою	и	смирились,	и	за	смирение	свое	приняли	Святого	Духа,	а	с
Духом	Святым	—	все	хорошо,	все	радостно,	все	прекрасно.

Иной	много	страдает	от	бедности	и	болезней,	но	не	смиряется,	и	потому
без	пользы	страдает.

А	кто	смирится,	тот	всякою	судьбою	будет	доволен,	потому	что	Господь
его	богатство	и	радость,	и	все	люди	будут	удивляться	красоте	души	его.

*	*	*
Ты	 говоришь:	 у	 меня	 много	 горя.	 Но	 я	 тебе	 скажу,	 или	 лучше	 Сам

Господь	говорит:	смирись,	и	увидишь,	что	твои	беды	превратятся	в	покой,
так	что	ты	и	сам	удивишься,	и	скажешь:	почему	же	я	раньше	так	мучился	и
скорбел?	 Но	 теперь	 ты	 радуешься,	 потому	 что	 смирился,	 и	 пришла
благодать	 Божия;	 теперь	 ты	 хотя	 бы	 один	 сидел	 в	 бедности,	 радость	 не
оставит	 тебя,	 потому	 что	 на	 душе	 у	 тебя	 мир,	 о	 котором	 Господь	 сказал:
мир	Мой	даю	вам	 (Ин.	 14,	 27).	Так	 всякой	 смиренной	душе	Господь	 дает
мир.

*	*	*
Вот	радость	наша:
Бог	с	нами	и	в	нас.
Все	ли	знают	это?



К	 сожалению,	 не	 все,	 а	 только	 те,	 которые	 смирились	 пред	 Богом	 и
совлеклись	своей	воли,	потому	что	Бог	гордым	противится	и	живет	только
в	смиренном	сердце.	Господь	радуется,	когда	мы	помним	Его	милосердие	и
уподобляемся	Ему	своим	смирением.

*	*	*
Гордые	и	самочинные	не	дают	в	себе	жить	благодати	и	потому	никогда

не	имеют	мира	душевного,	а	в	душу	послушливого	легко	входит	благодать
Святого	Духа	и	дает	ему	радость	и	покой.

Все	ищут	покоя	и	радости,	но	мало	кто	знает,	 где	найти	эту	радость	и
покой	и	что	 требуется,	 чтобы	достигнуть	 его.	Вот	уже	 тридцать	пять	лет,
как	я	вижу	одного	монаха,	который	всегда	весел	душою	и	приятен	лицом,
хотя	 он	 и	 старый.	 И	 это	 потому,	 что	 он	 любит	 послушание,	 и	 душа	 его
предалась	 на	 волю	 Божию,	 и	 он	 ни	 о	 чем	 не	 имеет	 заботы,	 но	 душа	 его
возлюбила	Господа	и	созерцает	Его.

*	*	*
Господь	с	нами.
Возможно	 ли	 желать	 большего?	 Господь	 создал	 человека,	 чтобы	 он

вечно	в	Нем	жил	и	блаженствовал,	чтобы	мы	были	с	Ним	и	в	Нем.	Господь
и	Сам	хочет	быть	с	нами	и	в	нас.	Господь	наша	радость	и	веселие;	и	когда
мы	 гордостью	 удаляемся	 от	 Господа,	 то	 самих	 себя	 предаем	 мучению:
тоска,	и	уныние,	и	злые	мысли	терзают	нас.

	



	
Господи,	исправь	нас,	как	нежная	мать	исправляет	своих	малых	детей.

Дай	 всякой	 душе	 познать	 радость	 пришествия	 Твоего	 и	 силу	 помощи
Твоей.	Дай	прохладу	страждущим	душам	Твоего	народа	и	всех	нас	научи
Духом	Святым	знать	Тебя.

*	*	*
Бог	милостиво	ждет	нашего	покаяния.	И	все	небо,	все	святые	ждут	от

нас	 покаяния.	 Как	 Бог	 есть	 любовь,	 так	 Дух	 Святой	 во	 святых	 —	 есть



любовь.	Проси,	и	Господь	простит.	А	когда	получишь	прощение	грехов,	то
на	душе	у	тебя	будет	радость	и	веселие,	и	благодать	Святого	Духа	войдет	в
твою	душу,	и	ты	скажешь:	«Вот	истинная	свобода;	она	в	Боге	и	от	Бога».

*	*	*
Всякая	 душа,	 потерявшая	 мир,	 должна	 покаяться,	 и	 Господь	 простит

грехи,	и	будет	тогда	радость	на	душе	и	мир,	и	не	надо	других	свидетелей,
но	 Сам	 Дух	 свидетельствует,	 что	 грехи	 прощены.	 Вот	 знак	 прощения
грехов:	если	ты	возненавидел	грех,	то	простил	тебе	Господь	грехи	твои.

*	*	*
Покамест	мы	живем	на	земле,	нужно	научиться	вести	брань	с	врагами.

Труднее	всего	умертвить	плоть	ради	Бога	и	победить	самолюбие.
Чтобы	 победить	 самолюбие,	 необходимо	 всегда	 смирять	 себя.	 Это	—

«великая	наука»,	которую	скоро	не	одолеешь.
Нужно	считать	себя	хуже	всех	и	осудить	себя	во	ад.
Этим	 смиряется	 душа	 и	 стяжевается	 покаянный	 плач,	 от	 которого

рождается	радость.	Хорошо	душу	свою	приучить	помышлять:	я	буду	гореть
в	огне	адском.	Но	жалко,	что	мало	кто	разумеет	это.

*	*	*
Всеми	 силами	 просите	 у	 Господа	 смирения	 и	 братской	 любви,	 ибо	 за

любовь	 к	 брату	 туне	 дает	 Господь	 благодать	 Свою.	 Испытай	 над	 собою:
один	день	проси	у	Бога	любви	к	брату,	а	другой	—	живи	без	любви,	и	тогда
увидишь	разницу.	Духовные	плоды	любви	ясны:	мир	и	радость	в	душе,	и
все	 будут	 тебе	 родные	 и	 милые,	 и	 будешь	 проливать	 обильные	 слезы	 за
ближнего	и	за	всякое	дыхание	и	тварь.

*	*	*
Разумейте	вы,	все	народы	земли,	много	вас	любит	Господь	и	милостиво

зовет	к	Себе:
Приидите	ко	Мне…	и	Аз	упокою	вас	(Мф.	11,	28).
«Упокою	и	на	земле	и	на	небе,	и	вы	будете	видеть	славу	Мою».
«Ныне	вы	не	можете	разуметь	сего,	но	Дух	Святой	даст	вам	уразуметь

Мою	к	вам	любовь».
«Не	медлите,	идите	ко	Мне,	Я	желанно	жду	вас,	 как	дорогих	детей,	и

дам	вам	Мой	мир,	и	вы	будете	в	радости,	и	радость	ваша	будет	вечная».



Архимандрит	Эмилиан	(Вафидис)

«“Радование	сердца”	—	это	глубочайший	опыт	человека,	каждый
миг	своей	жизни	пребывающего	с	Богом»



	



	
Радость	 сердца,	 дарованная	 Богом	 человеку,	 никогда	 не	 покидает	 его.

Потеря	радости	есть	не	что	иное,	как	самовольное	отстранение	человека	от
Бога,	 когда	 наше	 собственное	 «я»	 оживляется,	 а	 Божественное	 в	 нас
теряется.	Это	происходит	по	попущению	Бога.	Это	мучительное	испытание
дано	 нам	 в	 воспоминание	 о	 потерянном	 рае,	 рае	 радости.	 Достаточно
одного-единственного	греха,	чтобы	этого	рая	лишиться	и	оказаться	в	муке,
потерять	способность	вечной	радости.

Поэтому,	повторю	снова	и	снова,	радуется	сердце,	восклицая:	даждь	ми
радость	спасения	Твоего	(Пс.	50,	14).

*	*	*
Первое	 проявление	 жизни	 Святого	 Духа	 в	 человеке	 зовется

«радованием	сердца».	Что	такое	«радование	сердца»?	Иное	именование	для
мирских	«радости»,	«счастья»,	«торжества».	Это	«торжество»	—	подобное
тому,	что	имели	перворожденные	Адам	и	Ева.	Под	выражением	«радование
сердца»	мы	разумеем	дух	человека,	устремленный	к	Богу,	осязающий	Его
прикосновение	 к	 себе	 и	 от	 этого	 обрадованный	 и	 находящийся	 в
постоянном	общении	с	Господом.

*	*	*
«Радование	 сердца»	 —	 это	 ощущение	 близости	 Бога	 и	 исполненное

доверия	 всецелое	 отвержение	 своего	 «я».	 Это	 величественная	 простота,
чувство	покоя	и	уверенности	в	том,	что	Бог	там,	где	мое	«я»,	рядом	с	Ним.



«Радование	сердца»	есть	не	что	иное,	как	человек,	осознавший,	что	Бог
не	 оставляет	 его	 ни	 на	 долю	 секунды.	 «Радование	 сердца»	 —	 это
глубочайший	 опыт	 человека,	 каждый	 миг	 своей	 жизни	 пребывающего	 с
Богом.

*	*	*
Лишаясь	радости,	человек	теряет	и	способность	видеть	Бога	и	ощущать

Его	покровительство.	Затем	он	теряет	и	некогда	приобретенное	церковное
сознание.	В	один	миг	становится	ничем,	осколком,	изолируется	и	перестает
существовать	 перед	 очами	 Бога.	 Бог	 не	 может	 зайти	 в	 его	 глубочайший
мрак,	в	это	страшное	облако.	Но	если	человек	пройдет	насквозь	через	все
испытания,	памятуя	о	Господе	и	не	переставая	служить	Ему,	то	встретит	в
конце	своего	пути	Бога.

*	*	*
И	 так	 из	 глубины	 мрака	 испытания	 грехом	 и	 скорбями,	 что	 даются

нашим	 душам,	 отступившим	 от	 Бога,	 мы	 можем	 воззвать	 к	 Нему,	 и	 Он
возведет	нас	на	то	место,	с	которого	мы	пали,	восстановит	наше	обручение
со	Святым	Духом	и	приблизит	нас	к	стяжанию	«радования	сердца».	Итак,
«радование	 сердца»	 есть	 первая	 примета	 человека,	 живущего	 в	 Духе
Святом.

*	*	*
Время	 от	 времени	 нам	 даруются	 вспышки	 радости	 и	 ликования.	 Не

бывает	 в	 жизни	 черных	 дней,	 которые	 однажды	 не	 освещаются
Божественным	 сиянием.	 Ведь	 Христос	 Бог	 являлся	 и	 нечестивым,	 и
разбойникам,	и	блудницам.	Так	неужели	Он	не	придет	к	душе,	взывающей
к	Нему,	ради	благодати	Его	посещения	оставившей	все	остальное!

*	*	*
Чем	 глубже	 человек	 вовлечен	 в	житейские	 попечения,	 тем	несчастней

он	 в	 своей	 жизни,	 чем	 больше	 всевозможных	 тем	 имеет	 он	 для
исследования,	 тем	 легче	 для	 него	 утерять	 незаменимую	 тишину
Божественной	радости.

*	*	*
Чем	 дальше	 он	 уходит	 от	 всего	 остального,	 тем	 большую	 радость



обретает.	И	тогда	он	явственно	ощущает:	чем	бы	он	ни	занимался,	молится
или	 нет	 (особенно	 когда	 молится),	 трудится	 или	 нет	 (особенно	 когда
трудится),	 постоянная	 забота	 его	 духа	—	Христос.	 Это	 означает,	 что	 все
больше	 он	 воспринимает	 от	 Божественного	 потока,	 от	 познания	 радости,
так	 как	 без	 этого	 познания	 нельзя	 постичь	 Бога.	 И	 это	 есть	 вещь
первостепенной	важности.	Радость	подобна	раннему	рассвету:	еще	ночь	на
дворе,	еле-еле	пробиваются	солнечные	лучи.

*	*	*
Кто	 я?	 Во	 мне	 постепенно	 происходит	 процесс	 самопознания.	 Я

понимаю,	что	во	мне	есть	Божественное,	которое	растяжимо,	как	облако,	но
есть	и	ощущение	своей	перстности.	Вступая	в	безпредельное,	я	отчетливее
вижу	 свой	 грех,	 эгоизм,	 страсти,	 ничтожность,	 тленность.	 От	 этого
происходят	мои	слезы,	а	также	радость	от	осознания	глубины	самого	себя	и
дыхания	Бога.

*	*	*
Если	монах	 трудится	 без	 сердечного	желания	и	 радости,	 это	 означает,

что	 в	 его	 сердце	 потухла	 искорка	 любви	 к	 Богу	 и	 к	 ближнему,	 его	 душа
отвернулась	 от	 Бога	 и	 устремилась	 к	 земле.	 Любящий	 Бога	 непременно
будет	любить	и	свое	послушание	и	потому	будет	вкладывать	в	свою	работу
все	свои	силы,	и	тогда	его	труд	поистине	богоугоден.

*	*	*
Посмотрите,	к	примеру,	на	повара.	Совершив	свое	ночное	правило,	он

идет	 на	 кухню	 готовить,	 на	 короткое	 время	 уходит	 в	 храм	 на	 службу,	 с
середины	службы	возвращается	доварить	еду,	бежит	в	храм	причаститься,
затем	опять	уходит,	чтобы	разложить	горячую	еду.	Удивляешься,	как	он	все
успевает!	Но	ведь	то,	что	он	делает,	—	это	не	принуждение,	он	не	говорит
себе:	«Сегодня	мне	спать	нельзя!»	Если	он	так	скажет,	то	не	выдержит.	Он
трудится	 с	 радостью	 и	 самоотвержением,	 потому	 что	 искренно	 любит
братьев	 и	 свое	 послушание.	 Любовь	 вдохновляет	 его,	 дает	 силы.	 То	 же
самое	 касается	 и	 ночного	 правила,	 и	 молитвы,	 и	 вообще	 всех	 вопросов
духовной	жизни.

*	*	*
Для	 духовной	 жизни	 болезни	 необходимы,	 и	 терпеть	 их	 нужно	 с



радостью.	 Если	 же	 мы	 все	 время	 безпокоимся	 о	 своем	 здоровье,	 боимся
заболеть,	хотим	сразу	избавиться	от	болезни	и	боли,	 сделав	 себе	какое-то
послабление,	 если	 мы	 ищем	 комфортной	 жизни,	 то	 это	 означает,	 что	 мы
совершенно	плотские	люди.

Чрезмерное	 попечение	 о	 здоровье	 не	 похвально,	 оно	 свидетельствует
только	 о	 нашей	 духовной	 немощи,	 человеческой	 слабости,	 о	 нашем
порабощении	страстям,	об	отсутствии	Бога	в	нашем	сердце.

*	*	*
Ты	соединяешься	с	Небесами,	и	они	становятся	твоими.	Ты	радуешься	о

них,	постижимых	и	в	то	же	время	непостижимых.	Небеса	познаются,	когда
возвеличивает	 тебя	 Господь	 ради	 восстановления	 твоей	 царственной
природы	и	поставления	тебя	над	всем	миром.	Они	не	познаются,	ибо	еще
не	 явны	 для	 мира	 нашей	 повседневности.	 Ты	 должен	 выйти	 за	 пределы
этого	 мира,	 чтобы	 увидеть	 Небеса,	 загражденные	 плотью,	 лицом	 к	 лицу
(см.	1	Кор.	13,	12).

*	*	*
Если	человек	не	чувствует	духовной	свободы,	радости,	веселия,	то	это

значит,	 что	он	 еще	пока	не	обрел	 связи	 с	Богом.	Тот	человек,	 который	не
возлюбил	 Господа	 всем	 сердцем,	 не	 предался	 Ему	 со	 свободой,	 все	 еще
находится	между	тлением	и	нетлением	и	потому	огорчается	и	страдает	от
трудностей	 и	 проблем,	 тяжело	 переносит	 искушения	 и	 чувствует	 себя
неудачником	в	жизни.

*	*	*
Какой	великой	радостью	наполняются	наши	сердца,	когда	мы	чувствуем

заботу	Господа	о	нас!	Это	даже	не	забота,	а	плоды	терпеливой	любви.	При
желании	 Бог	 поднимается	 с	 Престола,	 наклоняет	 Небеса	 и	 спускается,
чтобы	стать	ближе	к	нам.	Попечение	о	нас	—	это	Его	дело.

*	*	*
Естественное	 состояние,	 в	 котором	 должен	 жить	 человек,	 —	 это

безмятежие,	духовная	радость	и	мир.	Человек	не	создан	ни	для	скорбей,	ни
для	боли.	Скорби	посылаются	нам	Богом,	потому	что	Он	желает	возвести
нас	 из	 нашего	 убожества	 на	 духовную	 высоту,	 дать	 нам	 успокоение	 от
браней,	радость	и	духовное	веселие.



*	*	*
Человек	 Божий,	 человек	 духовный	 всегда	 мирен,	 никогда	 и	 ничем	 не

может	быть	омрачен	мир	его	души.	Над	ним	нет	ни	облачка:	солнце	стоит	в
зените	и	разгоняет	любые	тучи.	У	него	могут	быть	внешние	скорби,	но	они
не	 задевают	его	души,	не	вызывают	внутренней	боли.	Как	купина,	хотя	и
была	 объята	 пламенем,	 но	 не	 сгорала,	 потому	 что	 в	 ней	 был	 Бог,	 так	 же
точно	 происходит	 и	 со	 святыми.	 Они	 могут	 гореть	 в	 огне	 искушений	 и
скорбей.	 Но	 что	 такое	 этот	 огонь?	 Это	 посещение	 Божие,	 присутствие
Живого	 Бога,	 Который	 таким	 образом	 не	 дает	 им	 успокоиться,	 но
побуждает	все	больше	искать	Его.

*	*	*
Первая	 основа	 духовной	 жизни	 —	 это	 радость.	 Церковь	 всегда

призывает	 нас	 пребывать	 в	 радости,	 не	 ходить	 с	 мрачным	 видом,	 не
предаваться	ложной	печали	якобы	ради	Бога.	Печаль	по	Богу,	правильная	и
истинная,	подаваемая	Духом	Святым,	—	это	совсем	не	та	печаль,	которая
подчас	 находит	 на	 нас	 из-за	 того,	 что	 мы	 удаляемся	 от	 Бога.	 Когда	 мы
стоим	 на	 верном	 пути	 и	 приближаемся	 к	 Богу,	 тогда	 нам	 сопутствует
радость	и	душевный	мир.

*	*	*
Если	человек	не	чувствует	радости,	значит,	с	ним	что-то	не	в	порядке,	и

пусть	не	думает,	что	в	печали	выражается	его	любовь	к	Богу	или	что	в	его
унылом	 настроении	 виноват	 ближний,	 трудности,	 погода,	 плохое
здоровье…	Виноват	сам	человек,	он	сам	отдалился	от	Бога.

*	*	*
Именно	в	атмосфере	радости	душа	способна	преуспевать,	видеть	Бога	и

наслаждаться	 Его	 присутствием.	 Эта	 духовная	 радость	 естественна	 для
человека,	 а	 Святой	 Дух	 усовершает	 ее,	 так	 что	 она	 становится
неоскудевающим,	неотъемлемым	даром	Божиим.

*	*	*
Совершенной	 радости	 предшествует	 дар	 слез.	 Слезы	 выражают

глубокую	боль	души,	стремящейся	вернуться	в	рай	и	страдающей	от	того,
что	 она	 пала,	 была	 изгнана	 из	 рая	 и	 оказалась	 здесь,	 на	 земле.	 Иными
словами,	 это	 печаль,	 которую	 испытывает	 душа	 от	 сознания	 своего



безсилия.	 Но	 она	 не	 лишает	 нас	 радости,	 напротив,	 приносит	 духовное
веселие	 и	 дает	 вкусить	 сладости	 райской.	 Как	 невозможно	 дышать
отравленным	 воздухом,	 так	 невозможно	 жить	 без	 радости.	 Печаль	 ради
Бога	 и	 горячие	 радостотворные	 слезы	 усиливают	 радость,	 делают	 ее
подлинной	и	постоянной.

*	*	*
Где	Христос,	там	и	радость	(см.	Ин.	15,	11;	16,	22–24;	Гал.	5,	22;	1	Пет.

1,	8).	Истинная	радость	—	это	ощущение	присутствия	Христова.
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